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La UNAM, el mejor espacio 
para el desanollo integral 
de los hombres: Bonifaz 

libertad y dignidad, valores 

que deben resaltar lo.s 

medios de comunicación, 

dijo el poeta en la muestra 

que le dedica la Biblioteca 
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0RGAHO INFORWAliVO DE I.A UNIVERSIDAD NACIONAL AU T ÓNOMA DE W(XICO 

Astrónomos universitarios diseñan 
telescopio infrarrojo de nueva tecnología 
E 1 desarrollo de una infraestruc

tura científica con un promedio 
de vida de 30 años, la cual operará en 
el 2004 en el Observatorio Astro
nómico Nacional de San Pedro Már
tir, Baja CaliforniÍi, será posible gra
cias a la planeación y diseño del 
Telescopio ,Infrarrojo Mexicano de 
Nueva Tecnología (TIM), instrumen
to de observación de mayor tamaño 
y potencia. IreneCruz-GOnzález,jefa 
del Departamento de Instruméntación 
del Instituto de Astronomía, dijo que 
el equipo contará con aplicaciones 
ópticas e infrarrojas que ofrecerán a 
los especialistas la oportunidad de Diseño ccnceptua1 del sistema de suspensiál 

enfrentar retos observacionales activa de los segnentos del espejo primario. 

astronómicos del siglo XXI, consoli
dar la astronomía mexicana y experi
mentar un genuino progreso tecnoló
gico en diversas áreas del conoci
miento. 

Explicó que el sistema óptico del 
artefacto tendrá dos elementos princi
pales: un espejo primario segmentado 
con 19 fragmentos hexagonales, cuya 
.área total será equivalente a la de uno 
monolítico de 6.5 metros de diámetro. 
Agregó que una dé las grandes venta
jas de los telescopios como el TIMes 
que tienen una cobertura en longitud 
de onda amplia; lo que permitirá, por 
ejemplo, estudiar fenómenos celestes 
de bajas temperaturas. 
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Coordinados por Sandra Gómez de Ciencias de /a Atmósfera, los trabajos de Rafael Valencia, 
Josefina Cortés y Yooko Díaz obtuvieron los tres primeros lugares, respectivamente, en el 
Concurso de Carteles; Sojfa López y Martha Magaíú:l ganaron el primero y segundo lugares por su 
tesis; por otra parte Rafael Villalobos, también del centro, recibió el Reconocimiento al Mérito 
Genético 1997 

Premian a universitarios en el 
V~/ Congreso Nacional de Genética 

e PfA HERRERA 

inco trabajos coordinados por · 
la doctora Sandra Gómez Arroyo, 
investigadora del Centro de Ciencias 
de la Atmósfera (CCA), y el 00ctor 
RafaeiVillalobosPietrini,deesamisma 
dependencia universitaria, fueron ga
lardonados durante el Vll Congreso 
Nacional de Genética que se efectuó 
del28 de septiembre al2 de octubre en 
la Universidad Autónoma de Baja 
California. 

Los premios obtenidos fueron los 
tres primeros lugares en el Concurso de 
Carteles y losdosprimeroseneldeTesis 
de Licenciatura; el doctor Villalobos 
recibió el Reconocimiento al Mérito 
Genético 1997. 

Los participantes de dichos concur
sos son personas que desarrollan inves
tigaciones acerca de genética en diver
sos ámbitos (molecular, vegetal, ani
mal). Deallílatrascendenciadequeuna 
sola dependencia de una determinada 
institución haya obtenido tal número de 
distinciones. 

Lbs Ganadores 

El primero y segundo lugares, en la 
categooa de carteles, los obtuvieron 
Rafael Valencia Quintana y Josefina 
Cortés Eslava, respectivamente, quie
nes presentaron en los mismos el conte
nido de sus tesis de doctorado. Activa
ciónmetabólica in vitrodelinsecticida 
carbónico Lannate-90 y Acción 
antimutagénica de ws extractos de 
cilanJro y cwrofilina en Salmonella 
typhimurium son los nombres de sus 
trabajos. 

El maestro Valencia, quien trabaja 
eneiCentrodelnvestigaciónenGenética 
y Ambiente en la UniversidadAutóno
made Tiaxcala,esestudiantedeposgraro 
de la Facultad de Ciencias (R;) y se 

fonnó en el laboratorio del CCA de la 
doctora G6mez Arroyo. 

El tercer lugar fue para la pasante 
de la carrera de Biologfa Y ooko Dfaz 
Sánchez por su estudio Monitoreo 
cito genético en personas expuestas a 
plaguicidas en el Estado de Morews. 

La tesis ganadora del primer lu
gar lleva por título Intercambio de 
cromátidos hermo.rws en linfocitos 
de individuos expuestos a los con
taminantes producidos durante la 
refinación del petróleo. Su autora ..._ 
es la bióloga S off a López Cruz. Por 
su parte, Martha Erika Magaña 
Curiel se hizo acreedora al segundo 
sitio por .su trabajo Determinación 
del efecto citogenético, de anesté
sicos volátiles en personas ocupa
cionalmente expuestas. 

En qJinión de la directoca de los 
trabajos premiados, quien es miembro 
del SistemaNacional de Investigadores 
(SNI) y ha sido presidenta de la Socie
dadMexicanadeGenética,una¡reocu
pación que han tenidodesdesiempreen 
~!laboratorio es la fonnacióo de recur
sos humanos de los niveles de licencia-
tura, maestrfa y doctorado. 

En el caso de !Üs primeros, aclaró, 
no todos los participantes eran estudian
tes: hay técnicos, profesores, investiga
dores y miemtros de diversas institu
ciones. 

El doctor Villalobos, distinguido 
por su trabajo de cerca de 30 años en el 
campo de la genética, es fundador de 
varias instituciones de investigación y 
enseñanza en el pafs: la Facultad de 
BiologfaeoXalapa, Veracruz; elCen
trodeEstudios Académicos sobre Con
taminación Ambiental de la Universi
dad Autónoma de Querétaro, y el De
p3rtamento de Genética r.lel Centro de 
Investigación y Reproducción Animal 

de la Universidad Autónoma de 
Tiaxcala 

Es el decano en la materia de 
GenéticaenlaFC; hadirigido32tesis 
de licenciatura, una de maestrfa y 
cuatro de doctorado, y en 1995 reci
bió el Premio Universidad Nacional 
en el Area de Docencia en Ciencias 
Naturales. 

Ha sido presidente del Colegio de 
Biólogos de México y de la Sociedal;l 
Mexicana de Genética, además de ser 
miembro del SNI. 

En la actualidad, está comprometi
do con problemas relacionados con la 
respuestamutagénicapcrexposicióna 
los contaminantes atmosféricos; espe
cialmente las aeropartfculas, las cuales 
hancomprobadoqueabs<xbenagentes 
como hidrocarburos aromáticos 
policfclicos que son mutagénicos y 
carcinogénicos. 

Participa también en la edición de 
la Revista Internacional de Contami-
nación Ambiental 

En el congreso, el maestro en 
Ciencias Claudio Amezcua, también 
delCCAyestudiantedeposgraroenla 
FC, fue nombrado editor del boletín 
Mendel, órgano oficial de la Sociedad 
Mexicana de Genética.• 
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Sandra G6mez y Rafael Villafobos. 

Una preocupación 

que se ha tenido 

desde siempre es 

la formación de 

recursos humanos 

de los niveles de 

licenciatura, 

maestría y 

doctorado, dijo la 

doctora Gómez 
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EN L~OMUNIDAD 
Instalado el equipo de 
videoconferencias en 
la Escuela de 
Extensión de Canadá 

L Escuela de.Extensión en Canadá 
(ESECA)de la UNAM cuenta ya con 
su equipo de videoconferencias, cuya 
instalación estuvo a cargo del actuario 
.Fabián Romo Zamudio, coordinador 
de Educación a Distancia de la Direc
ción General de Sm-icios de Cómpu
to Académico. De esta forma quedó 
fisicamente abierta la vía de enlace 
audiovisual con esta última dependen
cia universitaria y el Centro de Ense
ñanza para Extranjeros, en México, y 
con la Escuela Permanente de Exten
sión en San Antonio, Texas. 

La importaticia de la video
conferencia en los programas interna
cionales de educación a distancia ha 
sido una de las prioridades de las 
autoridades universitarias y de la di
rectoradelaESECA,licenciadaEspe
ranza Garrido, desde el estableciÍnien
to de la sede 'enl995. 

Por otra parte, dentro del marco de 
las celebraciones de la semana de 
México, y como parte del Programa 
de Difusión de la Cultura Mexicana, 
quehabitualmenteserealizaenlasede 
universitaria en Canadá, en septiem
bre el escritor y editorialista Alberto 
Ruy Sánchez dictó la conferencia 
Construcción de lUla Ciudad Imagi
naria, en la cual expuso la génesis 
cultural y personal ~ su obra literaria 
Los nombres del aire, recientemente 
traducida al francés por una editorial 
de Montreal. 

Posterionnente, se efectuó una 
mesaredondaconeltemal.aPintura · 
MuralPrehispánjca, donde la docto
ra María Teresa Uriarte, del Instituto 
de Investigaciones Estéticas, presen
t6,comoproductodesuinvestigación, 
novedooasinterpret¡rionesiconográfi
cas de la pintura teotihuacana y de los 
mw-ales de Bonampak. También par
ticiparon el doctor C. Langley, 
exembajadordeCanadáenMéxico, y 
el arquitecto H. Stanley Lotten, direc
tor de la Sociedad Canadiense de Es
tudios Mesoamericanos. 

Laprimeraconferenciadeoctubre 
la dictó el doctor William R Beezley, 
investigador y profesor del Departa
mento de Historia de la Universidad 
Cristiana de Texas, con el tema 
Mexico s XIX Century Culture: a 
Puppets Tale. • 

4 023 de octubre de 1997. 

Ranulfo Romo y Emilio Salinas. 

El galardón otorgado por el grupo 
Roche Syntex lo obtuvieron los 
universitarios en el área Básica por la 
investigación realizada acerca de 

l cómo cierta región del cerebro es 
! responsable de la toma de decisiones 
¡; 

~ 

A Ranulfo Romo y Emilio Salinas, de Fisiología 
Celular, el Premio Jorge Rosenkranz 1997 

P PfA HERRERA 

or la investigación realizada 
' acerca de cómo cierta región del 
cerebro es responsable de la toma 
de decisiones, particularmente las 
relacionadas con los movimientos, 
los doctores Ranulfo Romo y Emi
lio Salinas, investigadores del Insti
tuto de Fisiología Celular, obtuvie
ron el Premio Anual .de Investiga
ción Médica Doctor Jorge Rosen
kranz 1997 en el Area Básica, que 
otorga el grupo Roche Syntex. 

El premio se entregó el 17 de 
octubre-en las instaláciones del gru
po Roche Syntex. Además del reco
nocimiento, incluyó 80 mil pesos. 

En general, el doctor Romo y su 
grupo de trabajo estudian cómo el 
cerebro organiza su actividad para 
realizar funciones complejas, entre 
ellas la percepción sensorial y el con
tróJ de Jos movimientos voluntarios. 

'El trabajo ganador es un estudio 
acerca de la corteza motora prima- . 
ria, región del cerebro localizada 
precisamente en la corteza cerebral 
y que ha sido estudiada durante más 
de un siglo. 

Las primeras investigaciones de 
esta zona del cerebro, explicó el 
doctor Romo, se orientaron a loca
lizar la parte del mismo relacionado 
con el movimiento. El doctor Sali- ' 
nas agregó que esto es relevante "ya 
que toda nuestra interacción con el 
mundo se da mediante movimien
tos de brazos o piernas, o más 
complejos que involucran la co
municación verbal, por mencio
nar algunos". 

Posterionnente, Jos especialis
tas se dedicaron a analizar las 
neuronas conectadas con el aparato 
motor (que controla al conjunto de 
circuitos nerviosos). 
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El tercer aspecto importante del 
desarrollo de los estudios para esa 
zona del cerebro fue describir de 
una manera formal las neuronas que 
organizan su actividad para coordi
nar específicamente Jos movimien
tos voluntarios: su dirección, fuerza 
y velocidad, así como el blanco 
hacia el cual se dirigirá el movi
miento, entre otros aspectos. 

Sin embargo, afirmó el doctor 
Salinas, a nosotros siempre nos que
dó la siguiente duda, que es base de 

· la investigación premiada: antes de . 
hacer cualquier tipo de movimien
to, por ejemplo, para alcanzar un 
objeto, consciente o inconsciente
mente decidimos llevar a cabo esa 
acción. La cuestión era cómo esa 
determinación se transmite a las 
áreas de la corteza cerebral encar
gadas de generar dicho movimiento. 
. Lo que encontraron, en opinión 
del doctor Salinas, fueron ciertas 
neuronas en la corteza motora pri
maria, a las cuales denominaron 
diferenciales y que se comportan de 
forma totalmente distinta a Jo des
crito hasta este momento, Jo cual 
tiene que ver exclusivamente .con 
Jos parámetros de los movimientos: 
fuerza, dirección, amplitud, etcétera. 

Las neuronas diferenciales de la 
corteza motora primaiia, añadió el 
doctor Romo, que reflejan en su 
forma de activarse el traslado de los 
estímulos sensoriales al aparato mo- · 
tor, es decir, "el acto motor volunta
rio expresa lo que se tiene en el 
pensamiento" .. 

Gracias a esas neuronas que 
encontraron por medio de una se
rie de experimentos y controles 
realizados con ayuda de cuatro 
monos entrenados ex profeso y de 

análisis mediante simulaciones en 
computadora, dedujeron que las 
respuestas de estas células funcio
nan como relevo o puente entre la 
decisión del animal y el movi
miento mismo. 

"Esto es realmente nuevo para 
el· conocimiento de la fisiología de 
esta zona del cerebro -aseguró el 
doctor Romo- y demuestra que es 
posible estudiar directamente los 
procesos nerviosos que determinan 
que usted decida hacer tal o cual 
movimiento en un momento d.ado." 

Por tanto, señaló, "ahora esta
mos conscientes de que las 
neuronas también llevan un men
saje asociado con la toma de deci
siones, proceso que ocurre en dé
cimas de segundo". 

En opinión del doctor Salinas, el 
que sepamos que hay una señal es
pecífica en el cerebro del mono que 
nos dice exactamente qué fue lo que 
decidió (moverse hacia la derecha o 
izquierda) es realmente novedoso e 
interesante. En ténninos de investi
gación básica y desde el punto de 
vista biológico, "es importante des
cribir esta zona del cerebro, y cómo 
funciona éste cuando decide". 

Además, es obvio que este co
nocimiento tiene muchas implica
ciones a nivel de la fisiología cere
bral y el estudio del comportamien
to de Jos animales y del hombre. 

Eventualmente, concluyó el doc
tor Salinas, quisiéramos averiguar 
qué sucede dentro del cerebro cuan
do el ser humano decide entre dos 
alternativas, independientemente de 
si después se genera movimiento o 
no. "Este tan sólo es el principio; un 
buen lugar por dónde comenzar a 
estudiar ese proceso" .• 



José Angel Gurría, secretario de Relaciones Exteriores y presidente de la Asociación 
de Exalumnos de la FE, visitó la dependencia con motivo de la celebración del XXV 
aniversario de la generación 1968-1972, a la cual pertenece; inauguró una escultura 
conmemorativa 

La. deuda externa hoy es motivo de análisis, 
no de susto como en la década .pasada 

L ESTHER ROMERO 

a , deuda externa ya no es 
motivo de susto como en la década 
pasada, sino motivo de estudio y 
análisis, señaló el licenciado José 
Angel Gurría Treviño, secretario 
de Relaciones Exteriores, en su re
ciente visita a la Facultad de Econo
mía (FE) con motivo del XXV ani
versario de egreso de la generación 
1968-1972, a la que pertenece. 

En el auditorioNarcisoBassolsde 
la facultad Gurría Treviño, quien tam
bién es presidente de la Asociación de 
ExalumnosdeFE,exhortóalosfuturos 
economistas a no conformarse con la 
enseñanza que obtienen en las aulas ni 
limitarse únicamente al aspecto econó
mico, ya que los retos de los tiempos 
actuales requieren una formación 
multidisciplinaria, donde el término de 
una licenciatura apenas constituirá la 
mitad de una formación de calidad. 

En presencia de alumnos y miem~ 
brosdelageneración 1968-1 fJ72de la 
FE, el licenciado GUIIÍainauguró una 
escultura alusiva que se encuentra 
ubicada en la entrada principal de la 
facultad. 

Laobra,donadaporlosintegrantes 
de esa generación, fue elabocada por el 
arquitecto Ernesto HolguínAores;está 
confonnadaporunaespigaquesimbo
liza a la agricultura y un engranaje que 
representaalaindustria La conjunción 
de estos elementos muestra los ciclos 
económicos y de producción. 

Posterior a la inauguración, el se
cretario de Relaciones Exteriores ha
bló a los alumnos de la facultad acerca 
desutrayectoria,desdesuingresocomo 
mensajero en la Comisión Federal de 
Electricidad, su paso por Nacional Fi
nanciera y la Secretaóa de Hacienda, 
hasta su desempeño como secretario 
de Relaciones Exteriores, el cuaf, seña-

En la gráfica de 
arriba Juan Pablo 
Arroyo y José Angel 
Gurrfa; en la de 
abajo, la escultura de 
Ernesto Holgufn. 

ló,hasidoelmásgrandeprivilegioque 
ha recibido, pero al mismo tiempo el 
reto más importante desde el punto de 
vista profesional. 

En presencia del maestro Xavier 
Cortés Rocha, secretario general de la 
UNAM, Gurría Treviño destacó que 
entodaslasinstancias,oportunidadesy 
los distintos aspectos su vida profesio
nal, ha llevado y llevará siem¡:re las 
enseñanzas, el recuerdo, la fuerza y el 
cariñodelaFacultaddeEconomía,ala 
cual debe su foonación. 

El licenciado Juan Pablo Arroyo, 
director de la FE, destacó la labor que 
el secretario de Relaciones Exteriores 
ha realizado en beneficio de esa depen
dencia Señaló que en los ocho años de 
existencia de la Asociación de 

Exalumnos,losdegestióndeJoséAngel 
GllllÍaalfrentedelamisma,hansidolos 
más productivos y especialmente prove
chosos para la facultad, ya que gracias a 
la aportación de los integrantes de las 38 
generaciones congregadas en el Consejo 
de Generaciones se ha apoyado a los 
estudiantes y profesores con becas, 
se ha puesto en marcha la Escuela de 
Inglés y se ha dotado de equipamiento 
al Departamento de Cómputo. 

Agregó que gracias a la campaña 
iniciada por Gurría desde que tomó po
sesióncomopresidentedelaAsociación 
deEgresados,'y cuya reelección se efec
tuó recientemente, actualmente la facul
tad cuenta con un fideicomiso para se
guir generando recursos en beneficio de 
la FE.• 
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Juan Pablo Arroyo 

destacó la labor 

que el secretario de 

Relaciones 

Exteriores ha 

realizado en .. 
beneficio de la FE. 

Señaló que en los 

ocho años de 

existencia de la 

Asociación de 

Exalumnos, los de 

gestión de José 

Angel Gurría al 

frente de la misma, 

han sido los más 

productivos y 

especialmente 

provechosos para 

la dependencia 

universitaria 

23 de odlbe'de 1997. o 5 



aaceta· 
EN LYcOMUNIDAD 

El destacado 

profesor 

universitario fue un 

hombre dedicado 

a ·su trabajo y a la 

UNAM. Fue 

sistemático, 

metódico, estricto 

y, al mismo 

tiempo, un gran 

ser humano 

Coordinación de 
Humanidades 

Programa Jóvenes hacia la 
Investigación en Humanidades 

y Ciencias Sociales 
invita a la 

Inauguración de la Ofrenda 
de Dfa de Muertos, realizada 

por los alumnos de la 
Escuela Nacional 

Preparatoria número 1 
Gabino Barreda 

28 de octubre, 1 O horas, en 
las instalaciones de esta 

Coordinación. 

6 O 23 de octubre de 1997. 

El universitario, médico· y pedagogo dedicó 34 años a dar 
clase en la Facultad de Filosofía y Letras; perteneció a la 
generación fundadora del Colegio de Pedagogía, del cual fue 
su primer coordinador 

Agustín Lemus Talavera, ejemplo de 
· devoción ·por la enseñanza 

e RosARIO JÁUREGUI 

u ando apenas cursaba el pri
mer año de su carrera en la Facul
tad de Medicina, el doctor Agustín 
Guillermo Lemus Tala vera descu
brió su vocación de profesor y su 
devoción a la Pedagogía. Sus ense
ñanzas. traspasan hoy las frontera~ 
de México, pues con su cátedra y 
especial poder de motivación sem
bró la semilla que sus alumnos, 
tanto de la Facultad de Filosofía y 
Letras (FFL) como de otras institu
ciones, han hecho crecer en es'ta 
casa de estudios y hasta Sur y 
Centroaméri(:a. 

Lemus Talavera, quien mu
rió el pasado 30 de agosto, de
mostró hasta sus último~ días 
amor por la docencia. Fueron 
55 años de pedagogo, de · los 
cuales 34 dedicó a la actividad 
académica en la FFL. La maes
tría en esa área la hizo, como 
miembro de la generación fun
dadora del Colegio de Pedago
gía de la dependencia, del cual 
fue su primer coordinador. El 

Gaceta UNAM 

Jesús Aguirre, 
Agustfn Lemus 
y Roberto 
Betancourt. 

título de grado lo obtuvo en 1959 
con la tesis Conciencia defines 
en el adolescente; después con
tinuó el doctorado. 

Su labor por los niños y losado-
. lescentes se refleja también en su 
desempeño 'como médico externo 
del Hospital Infantil de México. 
Tenía las especializaciones en Pe
diatría y Alergología. 

Para la maestra Pilar Martínez, 
coordinadora del Colegio de Peda-

-gogía, quien fue alumna de Lemus 
Talavera, el destacado profesor uni
versitario fue un hombre dedicado a 
su trabajo y a la UNAM. Fue siste
mático, metódico, estricto y, al mis
mo tiempo, un gran ser humano. 
Además de impartir conocimiento, 
al acercarse a él siempre se recibía 
una lección de vida. 

Originario de Uruapan, Mi
choacán (28 de agosto de 1919), en 
1959'fue invitado para dar cátedra 
en ese colegio, donde impartió 
materias principalmente en el área 
de Psicopedagogía, como Psico-

patología del Adolescente, Cono
cimil(nto de. la Infancia, Conoci
miento de la Adolescencia, Fun
damentos Biológicos de la Educa
ción, y también algunas otras en el 
Colegio de Psicología. Desde 1963 
fue profesor de carrera de tiempo 
completo. 

Su trayectoria profesional es 
amplia, tanto como Jo fue el deseo 
de Ifrleccionar su conocimiento. 
Impartió el Seminario Permanente 
de Apoyo a la Titulación, en la li
cenciatura de Pedagogía y el de 
Investigación y Tesis en Psico
patología. 

. Dirigió cerca de 200 tesis, COI!

siderando licenciatura, maestría y 
doctorado, y participó en más de 
250 exámenes profesionales y de 
grado. 

Siempre con el sello de calidad, 
ocupó diversos cargos en la FFL. 
Fue asesor de Estudios de Pos grado, 
presidente de la Comisión Dicta
minadora de Pedagogía y jurado 
auxiliar en diversos exámenes de 
oposición. 

También se desempeñó como 
rector de la Universidad Intercon
tinental, con autorización del Con
sejo Técnico de la FFL, y es 
cofundador de las escuelas de Pe
dagogía de las universidades Pa
namericana e Intercontinental. 

El doctor Lemus participó en la 
formulación de distintos planes de 
los estudio de las diferentes carreras 
que se imparten en la FFL, princi
palmente de Pedagogía; asistió a 
diversos congresos y pronunció nu
merosas conferencias. Su fructí-

• fera obra es un legado que perdurará 
en esta casa de estudios a la que se 
dedicó de tiempo completo.• 



, . 

Estela Morales, directora general de Asuntos del Personal Académico, fue designada 
socia honoraria de la Asociación Mexicana de Bibliotecarios; dentro de su trayectoria 
destaca la participación en los primeros pasos para automatizar las bibliotecas de la 

UNAM, y la creación de LffiRUNAM, que contiene un registro de todos los títulos que 
ellas poseen 

La tecnología de la inf_ormación, la gran 
revolución industrial de nuestro tiempo 
p MATILDE LóPEZ 

ara la maestra Estela Mora- Estela Morales. 

les, nueva socia honoraria de la 
Asociación Mexicana de Bibliote-
carios, la relación del ser humano 
con la información y los materiales 
de lectura es, ha sido y será objeto 
de estudio de la Bibliotecología, 
cuyo quehacer se encuentra en fun-
ción de los usuarios y, más aún, de 
los lectores. 

La maestra Estela Morales, di-
rectora general de Asuntos del Per-
sonal Académico, integrante del 
Centro Universitario de Investiga-
ciones BibHotecológicas, profeso-
ra de la Facultad de Filosofía y 
Letras y autora de casi una docena quien ha sido profesora de la ma- dos con la educación, la planea-
de libros de temas relacionados con yorfa de las escuelas de Biblio- ción y la relación entre socie-
la Bibliotecología, afirmó: "recibir tecología de todo el país y de dad y tecnologías de la infor-
este nombramiento representa un Latinoamérica, se refirió a su par- mación, en especial, de los gru-
gran gusto, pues con él se reconoce ticipación en los primeros pa- pos sociales latinoamericanos. 
la trayector¡a y obra realizada en sos para automatizar las bibliote- En este aspecto, comentó que 
esta materia durante varios años". cas de la UNAM, asf como en la los latinoamericanos poseemos un 

Maestra en Bibliotecología por conformación de la base de datos contexto cultural y ·una infraes-
la UNAM y en Biblioteconomía LIBRUNAM, que contiene un re- tructura de desarrollo diferente al 
por la Escuela Nacional de Biblio- gistro de todos los títulos que ellas de las naciones del Primer Mundo. 
teconomía y Archivonomía, Estela poseen. Con la llegada de la información 
Morales Campos ha trabajado, en- Recordó que LIBRUNAM estos factores se modifican, crean-
tre otros temas, los relacionados empezó a trabajarse de manera do algunos desajustes en los gru-
con los aspectos de educación, experimental desde 19}9, con pos sociales. 
planeación, automatización y. tec- un equipo de la Dirección Ge- Definió a las tecnologías de la 
nología de la información en Amé- neral de Bibliotecas. De ese información como la gran revolu-
rica Latina, así como la relación de grupo de investigadores surgió ción industrial de nuestro tiempo, 
las humani.dades y la informática y lo que es actualmente el Centro como lo fue en el siglo XV la 
su visibilidad en México. Universitario de Investigado- creación de la imprenta, comentó. 

Lo anterior son sólo algunos de nes Bibliotecológicas. Además, La maestra Estela Morales des-
los factores considerados por la .varias empresas privadas vin- tacó que actualmente es posible 
Asociación Mexicana de Bibliote- culadas con el cómputo retoma- hablar de la masificación de las 
carios (AMBAC), creada en la dé- ron la experiencia desarrollada nuevas tecnologías. Dijo que, aun-
cada de los veinte y que agrupa por los universitarios. que su acceso no es para ·la mayo-
profesionales de la bibliotecología Aunque no ha dejado el tema ría de hi población, sí lo es para un 
de todo el país, para otorgar dicha de la automatización de las bi- sector importante, en especial p·ara 
distinción a la maestra Estela M o- bliotecas, la maestra Morales los niños, quiones desde temprana 
raJes. se encuentra en la actualidad edad se incorporan al uso de estas 

La maestra Morales Campos, dedicada a asuntos relaciona- herramientas. • 
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BANCO DE DATOS 

Práctica desarrollada. 
por intelectuales 
amantes de la cultura 

En el discurso pronunciado, 
después de su nombramiento 
coma socia lwnoraria de la 
Asociación Mexicana de 
Bibliotecarios, la maestra 
Estela Morales dijo: "al 
iniciar este siglo la práctica 
bibliotecaria la desarrollan 
de manera natural los 
intelectuales amLlntes de la 
cultura y de los libros, los 
eruditos y los bibliógrafos; se 
trataba de lwmbres y mujeres 
valiosos que nos remontan a 
nuestros orígenes y 
fundamentos, que tuvieron 
inquietudes y la visión de dar 
a las valiosas colecciones de 
libros una organiwción 
sistemática de validez 
universal". 
Sin embargo, agregó, "la 

gran oportunidad de contar 
con los primeros 
bibliotecarios profesionales 
mexicanos se debió al 
impulso de dos grandes 
estadistas del siglo XX: José 
Vasconcelos y Jaime Torres 
Bodet, y a la vocación y 
compromiso social de 
destacados bibliotecarios 
coma Juan Manrique de 
Lara, María Teresa Chávez 
Campomanes y Roberto 
'Gordillo Gordillo" 

23 de octWre de 1997. Cl 7 



El TIM, instrumento 

de observación 

astronómica de 

mayor tamaño y ' 

potencia, involucra 

el desarrollo de 
" una infraestructura 

científica con un 

promedio de vida 

de 30 años 

Facultad de Ciencias PoHtiCas y 
Sociales 

Centro de Estudios Básicos en 
Teoría Social 

Seminario PIIECVRSORES tiE LA 

Soclol.oolol Mooa!HA EN Mtxlco 
EstnJctura social y cultural de 

México de José /turrilf!JIJ, 
23 de octubre, 11 a 13 horas, 
Sala Lucio Mendieta y Núñez 

Informes: 
Teléfonos: 622 9418, 622 9428, 

y 622 9401 al 04 

8 a 23 de octubre de 1997. 

Irene Cruz-González Espinosa, jefa del Departamento de Instrumentación del Instituto de 
Astronomía, señaló que ese artefacto operará en el 2004 en el Observatorio Astronómico 
Nacional de San Pedro Mártir; podrá competir en calidad de imagen con los telescopios 
espaciales y permitirá estudiar. tanto renomeruJs c~~teJ>tes de bajas temperaturas como --'""' los de altas 

DA ACADEMICA 

Astrónomos universitarios trabajan en el diseño 
y construcción del Telescopio Infrarrojo Mexicano 

E GUADALUPE LUGO 

n 1609, el ~ientífico italiano 
Galileo Galilei construyó el primer 
telescopio astronómico y de inme
diato lo dirigió hacia las estrellas. 
Esto provocó una revolución cientí
.fica: el hombre podía observar el 
espacio y distinguir los planetas 
como cuerpos celestes y no como 
simples puntos de luz. 

Hoy, a casi 400 años de distan
cia, astrónomos universitarios con
tinúan en la búsqueda de más y 
mejores instrumentos que les per
mitan 'escudriñar el universo, para 
descubrir qué contiene, qué leyes 
físicas lo gobiernan y cómo se for
maron las primeras galaxias, estre
llas y planetas. 

La planeación y diseño de.l Te
lescopio Infrarrojo Mexicano de 
Nueva Tecnología (TIM), en el 
que trabaja un numeroso grupo de 
astrónomos universitarios, permi
tirá a la comunidad astronómica 
nacional participar en esos hallaz
gos y hacer más aportaciones a esa 
ciencia. 

El TIM, instrumento de obser
vación astronómica de mayor ta
maño y potencia, involucra el des
arrollo de una infraestructura cien
tífica con un promedio de vida de 
30 años, la cual operará en el2004 
en el Observatorio Astronómico 
Nacional de San Pedro Mártir, Baja 
California, señaló en entrevista la 
doctora Irene Cruz-González Es
pinosa, jefa del Departamento de 
Instrumentación del Instituto de 
Astronomía (lA) de esta casa de 
estudios. 

Además de incorporar los 
avances tecnológicos' más re
cientes, el TIM contará con apli
caciones ópticas e infrarrojas 

GacetaUNAM 

Con el TIM el 

observatorio da San 
Pedro Mártir sa 
consolidarla como 
uno de los 10 
mejoras en el 
mundo. 

que ofrecerán a los especialis
tas la oportunidad de enfrentar 
los retos observacionales astro
nómicos del siglo XXI, conso
lidar la astronomía mexicana y 
experimentar un genuino pro
greso tecnológico en diversas 
áreas del conocimiento. 

La astrónoma uni~ersitaria ex
plicó que el lA construirá un teles
copio de 6.5 metros de diámetro en 
su sistema óptico pti.ncipal, para 
optimar sus aplicaciones ópticas e 
infrarrojas. 

Este sistema óptico del TIM 
tendrá dos elementos principa
les: un espejo primario segmentado 
con 19 fragmentos hexagonales, 
cuya área total será equiva
lente' a la de uno monolítico de 6.5 
metros de diámetro, "que permitirá 
mantener la eficiencia ·colectora 
deseada'', y un espejo secundario, 

que proyectará las imágenes en el 
foco Cassegrain-(localizado debajo 
del primero), que constituye el pun
to estratégico· donde se ubicarán 
los instrumentos astrónomicos de 
detección. 

Cruz-González explicó que una 
de las grandes ventajas de los teles
copios terrestres como el TIM -que 
tendrá un peso aproximado de 140 
toneladas- es que cuentan con una 
cobertura en longitud de onda am
plia;."ello permitirá, por ejemplo, 
que podamos estudiar fenómenos 
celestes de bajas temperaturas, es 
decir, aquellos que emiten en el 
infrarrojo y de altas temperaturas 
que emiten en el óptico". 

Otra de las ventajas astro
nómicas del TIM es que "con
centrarálamayor parte de la luz 
en un objeto puntual en su diá- · 
metro más pequeño posible. 



Ello permitirá una imagen de 
más alta calidad": 

Con este telescopio los astróno
mos mexicanos podrán competir en 
calidad de imagen con un telescopio 
espacial, y el observatório de San 
Pedro Mártir se consolidaría como 
uno de los JO mejores en el mundo. 

Independencia Tecnológica 

Los estudios para hacer un nue
vo telescopio en México comenza
ron a mediados de la década de los 
ochenta; "sin embargo -explica la 
doctora Cnlz-González- fue hasta 
principios de 1995 cuando empeza
mos a trabajar en el concepto actual 
de telescopio. En este momento es
tamos en el diseño detallado de cada 
uno de sus componentes. · 

"Ya contamos con la óptica, 
cada uno de los segmentos total
mente especificados y en vías de 
ser cotizados para su manufactura 
y pulido." 

El proyecto del TIM, donde han 
participado hasta la fecha exclusi
vamente investigadores del lA -pero 
en el futuro se sumarán' grupos de 
diversas instituciones nacionales y 
extranjeras- ha sido sometido a la 
aprobación del Consejo Nacional 

4 Con este 
instrumento se 
contará con 
imágenes de 
mejor calidad de 
los cuerpos 
celestes. 

Incluso, en diciembre de 1996 se 
creó un fondo para construir Y. ope
rar el telescopio. 

La doctora Cruz-González co
mentó que la astronomía mexi
cana tiene una característica pecu
liar con respecto de la de otros 
países: "la búsqueda del fortaleci
miento del Observatorio Astro
nómico Nacional ( OAN) con teles
copios diseñados, en su mayoría, 
por ella misma": 

La astrónoma, quien junto 
con los doctores Luis Salas y 

Elfego Ruiz forma parte del • 
Comité Técnico Científico del 
TIM, comentó que en el OAN 
los investigadores cuentan con 
tres telescopios, uno de 84 cen
tímetros, otro de 1.5 y uno más 
de dos metros; sin embargo, "la 
carrera mundial de los telesco
pios modernos nos ha hecho ver. 
que requerimos de un instru
mento de mayor diámetro para 
ser competitivos". 

Asimismo, sefialó que aun 
cuando la comunidad astronómica 
mexicana es reducida, pues cuenta 
con alrededor de unos 70 astróno
mos profesionales y está dividida 
en dos o tres instituciones en todo 
el país -el grupo más fuerte está en 
la UNAM, distribuido en sus tres 
sedes: Morelia, Ensenada y Ciu
dad Universitaria-, el lugar que 
ocupa con respecto del resto del 
mundo es importante. • 

de Ciencia Y Tecnología (Conacyt) Irene Cruz-González Espinosa, junto con Luis Salas y Elfego Ruiz, toma parte del 
en la búsqueda de financiamiento. comité Técnico Cientrfico del TIM 
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Los estudios para 

hacer un nuevo 

telescopio en 

México 

comenzaron a 

mediados de la 

década de los 

ochenta; sin 

embargo, fue hasta 

principios de 1995 

cuando 

empezamos a 

trabaj_ar en el 

concepto actual de 

telescopio. En este 

momento se 

diseña cada uno de 

sus componentes 
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El doctor Soberón 

Mainero aseguró 

que existen pocos 

datos ''firmes" 

sobre los cuales 

basar una 

valorización de la 

biodiversidad. 

· México es un país 

megadiverso, con 

todos los tipos de 

ecosistemas, con 

excepción de los 

polares, y una de 

las cinco naciones 

que contienen la 

mitad de las 

especies descritas 

del planeta 
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El doctor Jorge Soberón dijo que la biodiversidad podría ser va(orada por la venta, ya 
que existe una gigantesca cantidad de productos silvestres que se comercian; sin 
embargo, agregó, las razones más importantes para éonservarla no tienen pesos ni 
centavos. Se trata de los valores que la humanidad da a la riqueza natural por razones 
de especie, porque posee cultura, filosofía y sistemas morales 

Más que monetario, el valor de la biodiversidad 
es antropoc~ntrico: Soberón Mainero 

1 LAuRA RoMERO 

magmar un mundo degradado 
en donde sólo coexista el hombre 
con moscas, ratas y las especies 
parásitas asociadas a ellas, es por sí 
solo deprimente. Por ello, la posibi
lidad de creatividad, de desarrollo 
de las características propiamente 
humanas, sociales y culturales, dis
minuye cada vez que un ecosistema 
se ensucia, se contamin·a o degrada, 
hasta desaparecer. 

El doctor Jorge Soberón Mai
nero, integrante del Consejo Nacio
nal de la Biodiversidad (Conabio), 
hablódeElValordelaBiodiversidad, 
enelmarcodelaSextaReuniónAnuaL 
Destrucción del Hábitat, organizada 
por el Programa Universitario de Me- . 
dio Ambiente (PUMA). 

Aseguró que existen pocos datos 
"firmes" sobre los cuales basar una 
valorización de la biodiversidad. 
México es un país megadiverso, con 
todos los tipos de ecosistemas, con 
excepción de los polares, y una de las 
<:inco naciones quecoritienen la mitad 
de las especies descritas del planeta. 

Osear Flores Villela. 

Además, en nuestro país es don
de se presenta una mayor varia
ción genética dentro de cada una 
de las especies, especialmente las 
que son susceptibles de ser utiliza
das · con fines económicos o ali
menticios. 

En una sociedad de econornía"de 
mercado, donde se requiere asignar 
precio para que algo sea valorado, la 

El lobo gris mexicano y la tortuga gigante son otras especies en extinción. 

Gaceta UNAM 

Jorge Soberón Mainero. 

biodiversidad proporciona servicios 
ambientales que no pueden apreciarse 
dentro de esos criterios. 

Ejemplo de ello es el aire que 
respiramos, producto y balance de la 
biodiversidad en su conjunto, de las 
especies de animales y plantas, al cual 
no puede asignársele un valor comer
cial. Lo mismo ocurre con la regula
ción del clima, modificada cuando se 
deforestan grandes extensiones y la 
humedad en el aire cambia, al igual 
que el control de los regímenes 
hidrológicos y, con ellos, la cantidad 
de lluvia que se absorbe en los 
acuíferos. 

La compleja maquinaria del pla
neta no está bien entendida, y sin 
embargo actúan sobre ella incesan

l temente seis mil millones de seres 
i humanós que habitan la Tierra. i El doctor Soberón dijo que la 
m biodiversidad puede ser valorada por 
U: la venta, ya que existe una gigantes-

1 
ca cantidad de productos silvestres 
que se comercian, como los_ de tipo 

a: maderable o las plantas medicina
les, con las cuales el80 por ciento de 



la humanidad se cura, de acuerdo Las especies pueden extinguirse furtiva y el comercio de éspecies, así Las familias de 
con sistemas tradicionales. en forma paulatina, durante el paso como el control de "plagas", como 

Además, en el ámbito mundial, de los años y como parte de un los carnívoros que matan ganado, y plantas más 
el mercado de especies ornamenta- proceso evolutivo, o masivamente, la transformación de la vegetación 

amenazadas son les es el tercero dentro de los pro- en donde sistemas completos des- natural del país; es decir, su con ver-
duetos ilegales, después del narco- aparecen por un fenómeno extrínse- sión mediante la agricultura y la las cactáceas, las 
tráfico y el de armas. coa las mismas especies, como pue- ganadería en agroecosistemas (se 

En México existen alrededor de den ser Jos cambios climáticos a calcula que queda menos del! O por orquídeas, las 
30 mil especies de plantas, de las nivel global. ciento de las selvas húmedas del 

palmas, las cuales están descritas 23 mil; un La tasa de extinción actual, ex- país y Jos bosques mesófilos están 
poco más del 1 O por ciento de esa plicó el especialista, es superior a lo seriamente perturbados por el pas- cícadas y los 
flora tiene fines utilitarios. que los paleontólogos han estimado toreo). 

Asimismo la industria biotec- ha desaparecido masivamente en Un esfueno serio para corregir agaves. Además, 
nológica se ha desarrollado en gran épocas pasadas. estos problemas es la norma oficial 

explicó el doctor medida, y la naturaleza, con sus tres El número de especies en proce- mexicana en la cual se enlistan las 
millones de años de evolución, se ha so de extinción es desconocido. Sólo especies en peligro de extinción, como Flores Villela, es 
convertido en una especie de catá- se cuenta con monitoreos y censos un esfuerzo de los científicos por esta-
logo de productos químicos, cuyo de poblaciones, pero en general se bl~r cuáles ya han desaparecido o sintomática en el 
valor está en debate. trata de estimaciones. están en inminente peligro. 

Sin embargo, las razones más Las familias de plantas más Finalmente, el doctor Flores pro- mundo la 
importantes para conservar la bio- amenazadas son las cactáceas, las puso la creación de una ley única desaparición de los 
diversidad no tienen pesos ni cen- "orquídeas, las palmas, las cfcadas sobre protección del ambiente que 
tavos. Se trata de Jos valores antro- y Jos agaves. Además, explicó el regule la caza y la pesca de espe- anfibios 
pocéntricos, Jos que la humanidad doctor Flores V illela, es sinto- cies en peligro de extinción, el 
le da a la riqueza natural porrazo- mática en el mundo la desapari- establecimiento de criaderos de 
nes de especie, porque posee cul- ción de Jos anfibios. flora y fauna y la protección de 
tura, filosofía y sistem.as morales; La riqueza biológica mexicana éstas, además de declarar áreas 
desde esa perspectiva tiene un va- está amenazada por diversas cau- naturales protegidas. • 
Jor infinito. sas; muchas especies sólo han sido 

"Cada vez que perdemos biodi- registradas en una o dos localidades 
versidad por nuestras acciones, ¡;n toda la República Mexicana, lo 
tambien perdemos posibilidades de C\)al propicia que sean altamente 
desarrollo propiamente humano. Es sensibles a cualquier modificación 
tiempo de retorrnar el camino, de res- en el ambiente natural qúe esas lo-
petar a las otras formas de vida que calidades presentan. 
existen en el planeta", concluyó. Las aves y Jos mamíferos son 

otros de los grupos con algún 
Extinción de Especies Mexicanas problema de conservación: es-

pecies como el bisonte ameri-
El doctor Osear Flores Villela, cano y la nutria marina han des-

investigador de la Facultad de Cien- aparecido para siempre de nues-
cías, se refirió a la Extinción de tro territorio. 
'Especies en México, fenómeno que Entre los factores que causan la 
en ténninos biológicos es pobre- extinción de especies, especialmen-
mente entendido. te en México, mencionó la caza 
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Las estructuras 

coralinas son uno 

de los patrimonios 

más importantes 

con que cuenta la 

humanidad y 

conforman uno de 

lqs recursos 

múltiples con más 

valor económico 

intrínseco que 

existe 
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En la Sexta Reunión Anual. Destrucción del Hábitat; Osear Ramírez. 
del Instituto Nacional de Pesca, destacó qué e_l turismo, los servicios 
portuarios y los yacimientos petrolíferos son algunos de los 
problemas que se enfrentan; Erick Jordán, 'del ICMyL, señaló que 

J los arrecifes coralinos son la comunidad más rica en especies que 
¡ existe en los mares y, posiblemente, la más bella de todai 

~ Osear Ramfrez. 

Las leyes deben incluir el manejo integral de las 
costas y su armonía con la actividad humana 

Las principales actividades que 
afectan al medio ambiente marino, 
puntualizó, son: el turismo, los ser
vicios portuarios, los yacimientos 
petrolíferos, la industria, la mine
ría, la pescí,i, los drenes con 

¡ plaguicidas provenientes de la agri
liK"""' ·I'.·,,k. ¡ cultura y la remoción de suelos 

"' propia de la ganadería. 

metros de altura en aguas transpa
rentes, cálidas y con poca influen
cia continental, convirtiéndose así 
en lá comunidad más rica en espe
cies que existe en los mares y, 
posiblemente, la más bella de to
das, afirmó el doctor Erick Jordán 
Dahlgren, del Instituto de Cien
cias del Mar y Limnología, esta
ción Puerto Morelos. 

E SONIA LóPEZ 

océano que se extiende so
bre la Tierra ocupa un área de 205 
millones de kilómetros cuadrados 
y cubre más del71 por ciento de su 
superficie. Sin embargo, su impor
tanci_a va más allá de esas cifras ya 
que, aunque sólo ocupa el 1/4,000 
de la masa total del planeta, en él 
se originaron Jos primeros .seres 
vivos y, desde el punto de vista de 
la cantidad, contiene la mayor par
te de la vida en el globo. 

Lo anterior se desprende de 
la conferencia Problemática 
Ambiental del Mar en México, 
dictada en el marco de la Sexta 
Reunión Anual. Destrucción 
del Hábitat, ell4 de octubre en 
el auditorio Alfonso Caso, por 
el maestro Osear Manuel Ramí
rez, del InstitutoNacionaldePes
ca, quien dijo que la importancia 
del medio marino radica también 
en que, en el mundo, el 54 y 75 por 
ciento de la población y de la 
pesca, respectivamente, se ubi
can en las zonas costeras. 
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~ En particular, México tiene 
'!: más de 1 O mil kilómetros de 

t litoral, pero en ellos' no se ubi- · 
can los asentamientos humanos 

11: más importantes debido, en par
te, a la trascendencia histórica 

En la conferencia Importancia 
de los Arrecifes Coralinos para la 
Conservación del Hábitat, el doc
tor Jordán Dahlgren explicó que, 

de la explotación minera, espe
cificó. 

Asimismo, agregó, los mares 
de nuestro país tienen graves pro
blemas referidos a la explotación 
de Jos recursos, la contaminación 
y la alteración física de hábitats. 
Por ejemplo, en el Golfo de Méxi
co se obtiene el 80 por ciento de la 
producción petrolera y el 90 por 
ciento de la de gas, se registta el 7 5 
por ciento de las plantas petra
químicas y el mayor número de 
accidentes de Petróleos Mexica
nos en el ámbito nacional. 

El mar, concluyó, es una zona 
de gran complejidad. Sin embar
go, "es claro que las leyes deben 
incluir el manejo integral de la 
zona costera y su armonización 
con las actividades humanas". 

Importancia de los Arrecifes 
Coralinos 

Lo~ arrecifes coralinos son gi
gantescas estructuras formadas por 
seres vivos que pueden formar cor
dilleras de miles de kilómetros de 
largo· y montañas de cientos de 

pese a Jo anterior y a tener el cono
cimiento científico necesario, "es
tamos fracasando en la racio
nalización del uso eficaz de dichos 
arrecifes y disminuyendo su facul
tad de mantener la calidad de los 
alimentos que cosechamos en la 
actualidad". 

Las estructuras coralinas, aña
dió, son uno de los · patrimonios 
más importantes con que cuenta la 
humanidad y conforman uno de 

- los recursos múltiples con más 
valor económico intrínseco que 
ex ste. 

Lamentablemente, la simbiosis 
de la comunidad coralina se ha 
alterado en diversas ocasiones por 
causa de actividades humanas, 
como construcción de muelles, 
embarrancamiento de barcos, tu
rismo y buceo. 

El sistema corallno es sólo una 
muestra "del problema que enfren
tan quienes tornan decisiones ante 
este tipo de tareas. Sin embargo, es 
claro que las soluciones son más 
fáciles cuando sé innova y se con
cibe Jo que el sistema puede dar al 
ser humano sin morir". concluyó 
el doctor Jordán Dahlgren.• 



En el /lEc se realizó, del15 al17 de octubre, el XVIT Seminario IntemacioQal de 
Economía A~rícola del Tercer Mundo El Desarrollo Sustentable: ¿Opción para un 
Desarrollo Rural Integral en México?, inaugurado por la titular de esa dependencia, 
Alicia Girón, y el coordinador de Humanidades, Humberto Muñoz 

Más que una moda, el desarrollo sustentable· 
es r'esultado de un proceso ~e cambio 

E EsTHER RoMERO 

s inminente la necesidad de 
realizar esfuerzos conjuntos para 
implantar una producción sostenible 
basada en un manejo adecuado de 
los agroecosistemas a&everóla doc
tora Alicia Girón González, direc
tora del Instituto de Investigaciones 1 

Económicas (IIEc), en la inaugura
ción del XVII Seminario Interna- . 
cional de Economía Agrícola del 
Tercer Mundo El Desarrollo 
Sustentable: ¿Opción para un Desa
"olloRurallntegralenMéxico ?,efec
tuado del 15 al 17 de octubre. 

En el aula Ricardo Torres 
Gaitán de ese instituto, la doctora 
Girón dijo que hablar de desarrollo 
sustentable ya no es una moda, sino 
el resultado de un proceso y una 
necesidad de cambio, así oomo de 
estudios y discusiones en los cuales 
ha quedado manifiestb que los re
cursos naturales y los procesos pro
ductivos en el sector agropecuario 
están interconectados con múltiples 
problemas socioeconómicos, am
bientales y tecnológicos. 

En presencia del doctor Hum
berto Muñoz, coordinador de Hu
ll).anidades, la directora del 1!Ec 
destacó que esta situación nos lleva 
a reflexionar acerca de la importan
cia que tiene para nuestra sociedad 
retomar una forma de. vida cuyo 
principal objetivo es la susten
tabilidad. "Sin embargo, para que 
este proceso ocurra, es necesaria 
una confrontación de ideas, a fin de 
actualizar posiciones y revalorar las 
condiciones prevalecientes en el 
momento histó~ico que se vive". 

Añadió que en los últimos 20 
años,los organismos encargados del 

- ambiente, y recientemente las Na
ciones Unidas, han impulsado la 

Eulalia Peña, Alicia Girón, Humberto Muñoz, Verónica Villarespe y Angel Bassols. 

idea de usar los recursos naturales 
en las actividades primarias de ma
nera sustentable, es decir, "el desa- . 
rrollo para satisfacer las necesida
des de las generaciones contempo
ráneas sin poner en peligro la satis
facción de las necesidades de las 
generaciones futuras". 

Lo anterior -concluyó- no es fá
cil, ya que vivimos en un sistema 
donde lo importante es obtener gran
des ganancias en las actividades 
productivas si1;1 importar el deterio
ro de los recursos naturales y donde 
las formas de producción hoy pre
valecientes tienen limitaciones to
talmente ligadas' a la disponibilidad 
de los recursos naturales y a la capa
cidad de la naturaleza para reciclar 
los residuos tóxicos contaminantes. 

A Costa del Deterioro Ambiental 

El doctor Humberto Muñoz se 
refirió al hecho de que ciertas áreas 
del país han alcanzado niveles de 
desarrollo tecnológico aun a costa 
del deterioro ambiental en todos los 

sentidos; otras se han estancado y 
utilizan métodos ancestrales expre
sados en una economía de auto
consumo. 

Mencionó que a la problemática 
enfrentada por los países pobres al 
explotar sus recursos naturales, es 
necesario agregar ahora el retraso 
relativo a las técnicas agropecuarias, 
de tal suerte que la competencia de 
los mercados internacionales, de 
nueva cuenta, se vuelve desfavora
ble en términos de intercambio para 
nuestro país. ~ 

Por último, el coordinador de 
Humanidades destacó la participa
ción del liBe en la organización de 
sesiones académicas relacionadas 
con el sector agrqpecuario de nues
tro país, la cual calificó de incansa
ble, inagotable e infatigable no sólo 
en este campo de estudio, sino en 
muchos otros que le conciernen. 

También estuvieron en la inau
guración el doctor Angel Bassols 
Batalla, investigador emérito del 

Pasa a la página 14 

Gaceta UNAM 

En los últimos 20 

años, dijo 

Humbert6 Muñoz, 

los organismos 

encargados del 

ambiente, y 

recientemente las 

Naciones Unidas, 

han impulsado la 

idea de usar los 

recursos naturales 

en las actividades 

primarias de 

manera 

sustentable, es 

decir, "el desarrollo 

para satisfacer las 

necesidades de las 

generaciones 

contemporáneas 

sin poner en 

peligro la 

satisfacción de las 
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generaciones 

futuras" 
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Más que una moda ... 

Viene de la página 13 

El eco~istema más 

afectado por la 

actjvidada humana 

es el selvático, con 

una extensión 

desforestada de 

alrededor del 70 

por ciento. En 

segundo lugar está 

el bosque, cuyos 

daños son de 

alrededor de un 30 

por ciento. P.or su 

parte, las zonas 

áridas son las 

menos afectadas, 

ya que ahí la 

desforestación sólo 

es del tres por 

ciento 

14023 de octubre de 1997. 

En la gráfica aparece la selva de los Tuxtlas en Veracruz. 

IIEc; la maestra Verónica Villa
respe, secretaria académica de esa 
dependencia, y la licenciada 
Eulalia Peña, del comité organiza-
dor del seminario. · 

LdS selvas, el ecosistema más 
afectado por la deforestación 

Hoy día en México no se cuenta 
con un programa de desmontes para 
abrir nuevas tierras al cultivo; tam
poco existe un programa agresivo 
de crédito destinado a la ganadería 
en el trópico húmedo por parte del 
Banco Mundial o el Banco Intera
¡nericano de Desarrollo. Esto ha 
coadyuvado a la desforestación de 
la mayor parte de la selva alta y 
media que existió en i 950. 

Al participar en el XV// Seminario 
Internacional de &onomíaAgrícola 
del Tercer Mwulo, en esta ocasión 
dedicado al tema El Desarrollo 
Sustentable: ¿Opción para un. Desa
rrollo f?ural en México?, el maestro 
Cuauhtémoc González Pachéco, del 
Instituto de Investigaciones Económi
cas (IIEc), señaló además que lo que 
nos queda de selva en el país enfrenta 
nuevos procesos de degradación, y 
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para poder analizarlos es necesario 
romper con el trauma provocado por 
el anterior proceso histórico de la 
deforestación del trópico mexicano. 

En la sala Ricardo Torres 
GaytándeliiEc,elinvestigadordijo 
que la pérdida de vegetación mexi
cana afecta una superficie forestal 
que abarca una extensión de 141 
millones de hectáreas, la cual repre· 
senta el12 por ciento de la superfi· 
cie total del país. 

Añadió que, según informes re
cientes de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Agricultu
ra y la Alimentación (FA O), actual
mente se deforestan en nuestro país 
615 mil hectáreas, mientras que 
para la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería- y Desarrollo Rural 
(SAGAR), antes Secretaría de Agri
cultura y Recursos Hidráulicos, sólo 
son 370mil. ' 

De acuerdo con dichas fuentes 
-abundó-en este proceso el ecosiste
mamás afectado es el selvático, con 
una extensión deforestada de alre
dedor del70 por ciento. El segundo 
·más perjudicado es el bosque, cu
yos daños son de alredédor de un 30 
por ciento. Por su parte, las zonas 

áridas son las menos afectadas, ya 
que ahí la deforestación sólo es del 
tres por ciento para la FAO y de 14 
por ciento para la SAGAR. 

Acciones Inmediatas 

González Pacheco consideró al 
problema de la deforestación como 
'un asunto. de política púb!ica que 
implica presiones económicas y so
ciales. Por lo tanto -desde su punto 
de vista- las acciones inmediatas 
para ponerse én marcha son, entre 
otras, las siguientes: 

Crear el Consejo Nacional de 
Deforestación, donde participen or
ganismos como el Instituto Na
cional de Estadística, Geografía e 
Informática; el Instituto Nacional 
Indigenista; la FAO; académicos y 
organizaciones no gubernamenta
les, entre otros, con el objetivo de 
medir la deforestación y para lo cual 
deberá realizarse un inventario fo
restal que permita hacer cómpara
ciones con los anteriores. 

El segundo objetivo deberá con
sistir en analizar la política de im
pulso a la productividad de algunas 
secretarías, debido a que en la apli
cación de programas productivos 
provocan la degradación de suelos 
y la deforestación. 

También será hecesario definir 
un programa efectivo de protección 
a las Areas Naturales Protegidas del 
trópico húmedo que garantice la 
permanencia de las zonas que re
quieren ese tipo de protección, así 
como un programa de acción que 
permita, en el corto plazo, detener el 
cambio de usÓ de suelo en el trópico 
húmedo iniciado en las selvas altas 
del sureste mexicano. • 



En ocho tomos, editados conjuntamente por el /FE, la 
UAM y el Colegio Nacional de Ciencia Política y 

Administración Pública, se recoge'! los diagnósticos 
que diversas instituciones cpmo la FCPS y el Centro 
de Investigación y Docencia Económica realizan 
desde las ópticas teóricas, temáticas y analíticas para 
evaluar el estado actual de la ciencia política 

Publican antología del Primer Congreso 
de Ciencia Política en México 

A RAúL CORREA 

un año de efectuado el Pri
mer Congreso de Ciencia Política 
en México, el Instituto Federal Elec
toral, la Universidad Autónoma 
Metropolitana y el Colegio Nacio
nal de Ciencia Política y Adminis
tración Pública publican la com
pilación de los materiales presenta
dos en esa actividad, la cual congre
gó las más diversas opiniones acer
ca de' dicha disciplina. 

En los ocho tomos que 'confor
man la antología se recogen los diag
nósticos que diversas instituciones 
de educación superior, como la Fa
cultad de Ciencias Políticas y Socia
les (FCPS) de la UN AM y el Centro 
de Investigación y Docencia Econó
mica realizan desde las ópticas teóri
cas, temáticas y analíticas para evaluar 
el estado actual de la ciencia política y 
cuáles son las nuevas vertientes de 
estudio y de opinión en la materia. 

En la presentación de la obra, el 
coordinador y presidente del primer 
Congreso Internacional de Ciencia 
Política en México y la directora de 
la FCPS, Mauricio Merino y Cristi
na Puga, respectivamente, subraya
ron la importancia de los temas que 
abordan los distintos autores de los 
artículos, y resaltaron el beneficio 
que éstos tendrán en la currícula de 
los nuevos planes de estudio de esa 
dependencia. 

''Estos libros -señaló la maestra 
Cristina Puga- serán elemento esen
cial para la formación de los estudian
tes de Ciencia Política y Administra
ción Pública De hecho, muchos de 
ellos ya los utilizan nuestros alumnos 
como textos de lectura obligatoria." 

A su vez, el también consejero 
electoral y expresidente del Colegio 
Nacional de Ciencias Políticas y Ad-

ministración Pública, Mauricio 
Merino, precisó que una de las con
tribuciones fundamentales de esta 
colección es su pluralidad de temas, 
voces y enfoques; a pesar de eso, dijo, 
no se encuentran expresiones que cla
men por un paradigma que estructure 
y confiera identidad desde la homo
geneidad del pensamiento. 

En la sala Isabel y Ricardo Po
zas de la FCPS el doctor Carlos 
Elizondo, presidente y profesor del 
Centro de Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE), aprovechó su 
intervención para reflexionar acer
ca del mercado..laboral de los profe
sionales en Ciencia Política. 

A raíz de las elecciones de julio 
se tia incrementado la demanda de 
académicos por parte del gobierno y 
empresas para atender y enfrentar, 
de la mejor manera, los aconteci
mientos políticos del país, indicó el 
colaborador de la página editorial 
del periódico Reforma quien sen
tenció: "El valor del mercado, el 
interés, la capacidad de influencia y 
en general el espacio de nuestra pro
fesión se ha ampliado". 

No es casual que el anterior pre
sidente del CIDE, Mauricio Merino, 
orquestador de la obra presentada, 
así como tres de los coordinadores 
de la misrna, ahora sean consejeros 
electorales; otro de los coordinado
res y muchos de los autores son 
prominentes funcionarios dellnsti
tuto Federal Electoral. 

"La antología que hoy presenta
mos -añadió el doctor Elizondo- es 
la muestra del esfuerzo de un nutri
do grupo de talentos que hioieron 
posible el seminario y estos libros. 
Sus coordinadores son un reflejo de 
algunos años importantes de forma-

Jacqueline Peschard, Carlos Elizon~o; Cristina Puga, Manuel Quijano, Judit Bokser y 
Mauricio Merino. 

ción de la profesión académica y de 
la ciencia política en México. 

En su momento la doctora Judit 
Bokser, jefa de la División de Estu
dios de Pos grado de la FCPS, indicó 
que los esfuerzos de esta colección 
señalan un propósito concertado de 
los miembros de la disciplina para 
reflexionar acerca de los nexos de su 
propio quehacer teórico-investi
gativo y de las transformaciones que 
se están presentando en la realidad. 

En este sentido, agregó la inves
tigadora nacional, una de las carac
terísticas de los volúmenes es que en 
parte preceden alas transformaciones 
que asistiremos en la realidad y en 
parte las acompañan y explican una 
vez que estos cambios se han dado. 

"Los volúmenes apuntan hacia 
esa riqueza, pero también es el esfuer
zo de la predicción, el diagnóstico, la 
reflexJón profunda y el ensayo." 

LaconsejeraciudadanaJacqueline 
Peschard, quien coordinó la mesa de 
cultura política en el Primer Congre
so de Ciencia Política en México, 
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centió sus cOmentarios en que el tema 
de la cultura política ha cobrado enor
me importancia en el debate político 
en México y en otras partes del mun
do. La relevancia del tema se hace 
evidente no sólo por la constante ~u
sión que se hace de él en los discuros 
políticos, sino por la cantidad de re
flexiones y estudios que ha provocado 
no sólo ·dentro de la ciencia política, 
sino también en otras disciplinas so
ciales y humanísticas. 

La doctora Peschard explicó que 
son muchas las ópticas desde las que 
se ha abordado el problema de la 
cultura política y la obra presentada 
da cuenta de ello. 

En presencia del doctor Manuel 
Quijano, presidente del Colegio Na
cional de Ciencias Políticas y Admi
nistración Pública y moderador du
rante la presentación de la colección, 
ladoctoraP~hardconcluyó: "esuni
versalm~nte extendido el reclamo de
mocrático, y éste exige plantearse se
riamente el problema del desarrollo de 
una cultura democrática''. • 

23 de octubre de 1997. O 15 



BANCO DE DATOS 

Un,pintor con 
incursiones en otrqs 
ámbitos del ·arte 

lván Cuevas nació con la 

intención de pintar. ES"un 

creador de 67 años de edad 

que dejó atrás una vida 

complicada porque no 

siempre pudo dedicarse al 

arte. Su trabajo artístico ha 

derivado en muchas 

inquietudes. Es autor del 

libro de poesía Palabras al 
recuerdo. Intentó ser 

arquitecto y también trabajó 

algunos años como 

-escenógrafo y vestuarista en 

el Ballet de la Universidad. 

En el terreno de la plástica 

ha presentado innumerables 

exposiciones individuales 

desde 196!. Entre sus 

inurales destacan los que 

realizó para la sala mexica 

del Museo de Antropología e 

Historia; el del Hospital y 
Clínica del!SSSTE de 

Cuemavaca, More/os; el del 

Hospital Adolfo López 
Mateos, y ,el del Sindicato 

Nacional de Trabajadores 

dei!SSSTE. 

16 023 de octubre de 1997. 

Sueños, Reflexiones y Encuentros reúne más de cien obras realizadas en óleo y acrílico 
sobre tela, así como tintas sobre papel, que dan cuenta del universo onírico del artista; . 
piei.as que se apartan de la figuración para volver a construir un nuevo entorno basado 
en la abstracción 

Mujer en 
Cempasúchitl. EN 

,. 

eta 
En Minería, lván Cuevas propone la búsqueda ~e 
espacios geográficos poblados de esencias 

D ' ESTELA ALCÁNTARA 

urante más de 20 años el 
maestro Iván Cuevas inventó fi
guras intemporales, seres vibran
tes en busca de su propio rostro y 
su espacio geográfico. Ahora, en 
sus Sueños, Reflexiones y Encuen
tros, que expone en el Palacio de 
Minería, se aparta de la figuración 
para volver a construir el entorno 
físico donde se revela una nueva 
creación abstracta. 

Más de cien obras re'alizadas 
en óleo y .acrílico sobre tela, así 
como tintas sobre papel, dan cuen
ta del universo onírico del artista 
en atrn~sferas ,cósmicas habitadas 
por el fuego, la luz y la oscuridad, 
la materia y el espíritu. 

Se trata de la más reciente pro
ducción plástica deJ. artista: 'telas 
ricas en texturas y colores donde 
se, advierte la búsqueda de espa
cios géográficos poblados de esen
cias y objetos inéditos que surgen 
del fondo de la pintura. 

El pintor parte de la linea y pare
ce que Jo guia en el trazo una mano 
interior que descubre presencias en 
la tela y va configurando mundos 
inesperados, vibrantes de color, es
táticos o en movimiento. 

El universo lúdico que anima su 
obra proviene, sin duda, de las emo

. ciones, la imaginación y la reflexión. 
Esta trilogía creadora es la que nos 
peirnite advertir en su trabajo el 
sentido mágico del arte. 

El maestro Iván Cuevas cree 
que en la realización de una obra 
de arte, independientemente del 
género de ésta, existe un profundo 
deseo de identificación entre el 
artista que ejecuta y ese otro yo 
que lo anima. 

Dos en la Luz Mediana, acrOico sobre tela. 

mera identificación en el sentido 
rígido del término, porque Ja bús
queda no se conforma en un final 
previsto, en una pieza terminada 
aparentemente, puesto que al verl~ 
concluida se cuestiona y, en reno
vado anhelo, se inicia de inmedia- · 

BuscadordeSo/es,óleosobretelaenmadera. 

to la aventura de otra nueva obra 
que vaya aproximando al ejecutante 
a ese sueño-sueño que campea, 
entre reflexiones y pinceladas, en
tre logros fugaces y decepciones". 

El artista considera que toda la 
obra pictórica requiere de reflexión, 

Para él "es algo más que una Ei acrmco sobre tela llamado E/ Aprendiz fue elaborado por lván Cuevas en 1996. 

GacetaUNAM 



Paisaje de Vida y 
Luz. 

ya que no' puede pintarse por un 
simple impulso; "esa actitud de 
querer pintar lo que se siente, antes 
de saber dibujar, es inmadura". 

Iván Cuevas ha recorrido cami
nos plásticos diversos y ha experi
mentado con técnicas y materiales 
variados como: acuarela, temple, 
óleo y encáustica, siempre en la 
búsqueda de la esencia plástica del 
tema que le obsesiona. 

En los últimos años se apartó 
de· la figuración para recomenzar 
la búsqueda abstracta de ese hom
bre que imagina, a semejanza del 
que creó toda esencia de vida, en 
un premio de libertad absoluta, in
finita, en un viaje por universos 
externos e internos, donde la voz y 
el c.olor, la forma y su síntesis, el 
sentir y el pensar, permitan disfru
tar de la falta total de límites. 

·~Hoy me conformo pintando 
espacios libres, abiertos, como casa 
soñada para este yo, que se retrata 
en cada una de las piez~s que van 
naciendo de mi hacer pictórico." 

Lo cierto es que Iván Cuevas 
está convencido de que si no existe 
un análisis y una reflexión no se 
puede llegar a resultados concretos. 

En la plástica, Cuevas siempre 
ha seguido sus propias rutas, no per
tenece a ninguna escuelá o a alguna 
academia. "No voy con ninguna 
moda, eso al final de cuentas no 
tiene vigencia y desaparece. No ten
go una idea prefabricada, siempre 
he creído que la pintura es algo per
sonal, es una expresión interior que 
sale por los conductos del racioci
nio, el impulso y la voluntad. Tam
poco hago filosofías. No pretendo 
{JUe mi pintura se vuelva bandera o 
ilustración de nada, siempre he creí-

do que, entre una pintura y una 
ilustración, hay un abismo, porque 
la primera es trascendente y la ilus
tración se limita al cartel". 

En este momento, dice, no se 
advierte un movimiento plástico 
definitivo. "En lo que la humanidad 
tiene congruencia y está totalmente 
de acuerdo es que la violencia es la 
única forma de resolver los proble
mas de los seres humanos, entonces 
el arte queda a un lado, porque éste 
no es violencia, es meditación, re-
flexión y logro trascendente". • Los PetSonajes del Rcyo, acnlico sobre tela. 

Este óleo sobre tela la llamó el artista Después de la Uuvia. 
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El maestro lván 

Cuevas cree que 

en la realización de 

una obra de arte, 

independientemente 

del 9énero de ésta, 

existe un profundo 

deseo de 

identificación entre 

el artista que 

ejecuta y ese otro 
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ENgCULTURA 

El viaje sedentario, 

donde el yo de 

Gonzalo Celorio 

trasciende a la 

autobiografía, 

conlleva un 

desprendimiento de 

voluntad exigente y 

atemporal, donde la 

escritura es, en 

definitiva, una 

profunda y clásica 

educación 

sentimental: Jorge 

Alberto Manrique 

18 023 de octubre de 1997. 

El coordinador de Difusión Cultural de esta casa de estudios' recibió el Prix des Deux 
Océans (Premio de los Dos Océanos); es la segunda ocasión que a un mexicano se le 
entrega esta distinción; la obra se publicará en francés, en 1998, y se presentará en la 
siguiente edición del festival 

El Festival de Biarritz premia el libro 
El viaje sedentario, de·Gonzalo Celorio 

por Jean Luc Lacaniere. Y el año pasa
do la narradora brasileña Patricia Melo 
ganó con la obra O Matador, trad~cida 
por Cécile Tricotre paraAlbinMicheL 

La obra del maestro Gonzalo 
Celorio, que será traducida al francés 
con el título Le voyage ;édentaire, y 
publicada por /'Ateüer du Gué, será 
presentada en el Festival de Biarritz 

l 1998, donde el maestro Celorio será el 
~ invitado de honor. 

~ Poética de kl ArquiJectura 
~ con Historias y Fantasfos 

E EsTHER ROMERO 

1 maestro Gonzalo Celorio 
Blasco, coordinador de Difusión Cul
tural de esta casa de estudios, recibió 
el Prix des Deux Océans (Premio de 
los Dos Océanos) en el reciente Festi
val de Biarritz, Francia, por su obra 
literaria El viaje sedentario. 

De esta form!l, el maestro Celorio 
se convierte en el segundo mexicano 
reconocido con dicha distinción, la 
cual se entrega de manera conjunta 
por el festival y la Casa de los Escrito- . 
res del país galo. 

LiteratosdelatalladeErikOrsenna, 
Nicole Zand, Michele Gazier, Claude 
Couffoo, Claude Fell y Michel Laban 
fueron los encargados de designar a la 
obra del maestro Celorio como la 
merecedora del galardón. 

En 1994, la distinción del Festival 
de B iarritz fue entregada al escritor 
venezolano Salvador Gatmendia por 
su libro Cuentos cómicos, editado en 
Francia por Gallimard y traducido 
por Anny Ambemi. 

En 1995 el reconocimiento fue ob
tenido por el escritor mexicano José 
A~stín por Acapulco 72, publicado 
por la editorial Dijférence y traducido 
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El viaje que Gonzalo Celorio nos 
propone fue presentado por vez pri
mera en la ciudad de México, en no
viembre de 1994, bajo el sello de 
Tusquet-Editores, y se inicia ante su 
propio escritorio, primer espacio que 
nos da a conocer y a partir del cual, 
como en círculos concéntricos, vamos 
pasando a otros más amplios: la casa, 
el barrio de Mix.coac y sus personajes; 
la ciudad de México y sus calles, sus 
antros, sus plazas y, cómo no, su cate-· 
dral; ya en una dimensión tal vez más 
simbólica, el país entero. 

Respecto de su libro, el coordina
dor de Difusión Cultural de la UNAM 
considera que este viaje "aunque se
dentario, es aventurado y sin duda 
arriesgado". En primera instancia "es 
una poética de la arquitectura, pero los 
espacios que en él se describen y se 
recrean, por estar habitados, dan cabi
da a las historias y a las fantasías, como 
si de una novela se tratara, de una obra 
de teatro o, incluso, de una ópera". 

Dos grandes secciones, denomi
nadas De ida y De regreso, situado

. nes inevitables en todo viaje, confor
man la travesía que Celorio realizó y 
escribió a lo largo de 15 años. En el 

viaje De ida, escrito en primera perso
na, se reúnen los textos más frescos, 
más narrativos, los de un mayor alien
to lírico, mientras que los segundos, 

· los De regreso, son más ensayísticos, 
reflexivos y analíticos. 

El poeta y escritor VicenteQuirarte, 
acerca de El viaje sedentario, comen
tó que es un libro de fácil lectura pero 
de escritura compleja, donde la lucha 
con el estilo es notable y a la que el 
lector se entrega porque nada está 
fuera de su sitio. "Con él, Gonzalo 
Celorio hace una apasionada defensa 
de nuestro patrimonio urbano, no con 
una retórica 'aguachirle' como la de 
algunos funcionarios sexenales, sino 
COf! un lenguaje que rinde un paralelo 
homenajea la grandeza de lo mejor que 
una ciudad pue9e tener para serlo: sus 
edificios, su gente, sus banios y sus 
cronistas que, como Gonzalo Celorio, 
creen fervientemente en la nobleza y 
en la lealt¡d de nuestro espacio". 

Para el historiador Jorge Alberto 
Manrique los textos que componen la 
obra de Celorio son de una gran tersu
ra, "no exentos de garbo y a veces de 
riesgo, situación que parece surgir al 
azar de ir pensando las cosas en pala-

. bras, pero cuando aparece es tomado 
por los cuernos por el autor". 

Libro denso, flexible, preocupante 
y aleccionador, El viaje sedentario, 
donde el yo de Gonzalo Celorio tras
ciende a la autobiografía, conlleva un 
desprendimiento de voluntad exigen
te y atempOral, donde la escritura es, 
en definitiva, una profunda y clásica 
educación sentimental. 

Otras obras del coordinador de 
Difusi9n Cultural son El surrealisma 
real y maravilwso americano (1976), 
Modus Pariendi (l983),Laépicasor
dina (1990) y Amor propio (1992). • 



Rubén Bonifaz Nuño y Francico Bamés. 

El rector Francisco Bamés de Castro inauguró una 
exposición que la Biblioteca Nacional dedica al 
poeta universitario con motivo de sus 74 años de 
vida; la muestra permanecerá abierta al público 
hasta el14 de noviembre 

México avanzará, porque tiene la fuerza de 
la cultura y del intelecto: Bonifaz Nuño 

E SERGIO CARILLO 

mocionado y contento, el poe
ta Rubén Bonifaz Nuño recibió el 
homenaje que la UNAM le rindió el 
pasado 20 de octubre en la Bibliote
ca Nacional y que encabezó el rector 
Francisco Barnés de Castro. 

"La Universidad Nacional no 
sólo sigue siendo el mejor espacio 
de México para el desarrollo de las 
actividades artísticas, sino para el 
desarrollo integral de los hombres. 
Y cuando digo 'hombres' estoy ha
blando de hombres y mujeres", dijo 
Bonifaz Nuño, después de recorrer 
del brazo del rector Barnés de Cas
tro la exposición que la Biblioteca 
Nacional dedica al poeta con moti
vo de sus 74 años de vida. 

Sentado, majestuoso, con una 
copa de víno.tinto en su mano dere
cha, que tarda en degustar por el 
sorpresivo acoso de reporteros, el 
maestro Bonífaz Nuño aseguró que 
México llegará al siglo XXI como 
una nación fuerte y soberana. 

"Si los medios de comunicación 
no se oponen, México podrá avan
zar claramente porque nunca, como 
ahora, había tenido la fuerza que 
tiene: la fuerza de la cultura, del 
intelecto y, sobre todo, de voluntad 
para avanzar. De manera que sí los 
medíos de comunicación dejan su 
campaña 'anti-México', nuestro país 
puede llegar a altos niveles" 1 expre
só Bonífaz Nuño, considerado por 
los conocedores como una de las 
figuras más relevantes .de la segun
da mitad del siglo XX. 

"La cuestión es que si yo veo la 
televisión, escucho la radio o leo los 
periódicos, resulta que todos somos 
corruptos, narcotraficantes, venales, 
mentirosos; y ¿eso es cierto? ¡Por 
Dios!", expresó, enérgico, el írives-

¡:ntre la muHijud, el poeta estwo emocionado y contento d_urante la inauguración de la muestra. 

tigador universitario. Esto, dijo, "es 
con base en las notas informativas 
que aparecen diariamente, en los 
artículos de fondo y los editoriales, 
y en Jo que se dice en los canales de 
tl!levisión". -

Enfatizó que los mexicanos "no 
somos mentirosos ni narcotra
ficantes, y lo que los medios de 
comunicación deben resaltar son la 
libertad y la dignidad humana", de
claró el traductor de la llíada, re
cientemente publicada por la Direc
ción General de Publicaciones de la 
UNAM. 

"En todos los países ha existido 
violencia. Recuerden ustedes que soy 
estudioso de Grecia y Roma, y ahí 
prácticamente todo era violencia. Tam
bién la hubo en la Edad Media, en el 
Renacimiento y durante la Revolu
ción Franeesa';, comentó. 

La Exposición R~bén Bonifaz 
Nuño en la Biblioteca Nacional es 

"un sencillo homenaje para uno de 
los más grandes poetas del México 
moderno y uno de los más importan
tes universitarios", dijo el rector 
Barnés de Castro, al inaugurar la 
muestra. 

Al homenaje asistieron, entre 
otras personalidades, Humberto 
Muñoz García, Juliana González 
Valenzuela, José Moreno de Alba 
y Fernando Curiel. 

La muestra permanecerá abierta 
hasta ell4 de noviembre. • 

ASOCIACION DE EXALUMNOS DE LA 
ESCUELA NACIONAL 
PREPARATORIA No. 1 

invita 
a todos los egresados a su 

Tradicional Comida Anual , 
28 de noviembre, 14 horas, Centro Social . 
Veracruzano (Miguel Angel de Quevedo 

No. 687) 
"Tenemos hambre da estar Jurtoa• . 

Teléfonos.· 
696 7072, 536 9375 

593 3245 y 5334612 
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Poco antes de la 

inauguración el 

doctor José G. 

Moreno de Alba 

aseguró que 

posiblemente no ha 

existido ni existe, en 

el amplio mundo de 

la lengua española, 

alguien que haya 
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calidad de Rubén 
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20 O 23 de octubre de 1997. 

La muestra -ubicada en el patio central de la Biblioteca 
Nacional- reúne más de 50 títulos, entre los que destacan las 
primeras ediciones de algunos.de sus libros de poemas, así 
como sus traducciones de {a poesía completa de los clásicos; 

J también se exhiben testimonios de discípulos, fotografíqs y 

1 esculturas procedentes del Museo de San Carlos 
~ José G. Moreno de Alba 
u: y Rubén Bonifaz. 

Con una exposición, Bibliográficas se sumó 
al homenaje nacional a Rubén Bonifaz 

H EsTELA ALCÁNTARA 

ay varios caminos para acer
carnos a la obra del doctor Rubén 
Bonifaz Nuño. Uno de los más 
certeros es la producción biblio
gráfica del distinguido humanista 
universitario, la cual puede apre
ciarse en la exposición que presen- · 
ta el Instituto de Investigaciones 
Bibliográficas (IIB). 

En el marco del homenaje na
cional a este prolífico intelectual y 
poeta, la muestra reúne más de 50 
títulos, entre los que destacan las 
primeras ediciones de algunos de 
sus libros de poemas, así como sus 
traducciones de la poesía comple
ta de los clásicos: Virgilio, Catulo, 
Propercio, Ovidio y Horacio. 

La exhibición, inaugurada el 
20 de octubre en el patio central de 
la Biblioteca Nacional por el rec
tor Francisco Barnés de Castro, 

• alberga también varios de los en
sayos más relevantes del doctor 
Bonifaz Nuño de las culturas 
prehispánicas, así como algunos 
testimonios de sus discípulos y 
amigos acerca de las diversas 
facetas de la vida y obra del home
najeado. 

Los ·documentos que dan cuen
ta de su vasta obra académica se 
acompañan de una 5;elección foto
gráfica y de algunas esculturas clá
sicas del siglo XVIII, procedentes 
del Museo, de San Carlos. 

Uno de Nuestros Poetas Mayores 

Poco antes de la inauguración 
el doctor José G. Moreno de Alba, 
director del IIB, aseguró que posi
blemente no ha existido ni existe, 
en el amplio mundo de la lengua 
española, alguien que haya tradu-
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cido tal cantidad de clásicos con la 
calidad de Rubén Bonifaz Nuño. 

Al referirse a los múltiples as
pectos de la obra del distinguido 
latinista universitario, Moreno de 
Alba destacó que en cada una de · 
las obras de Bonifaz Nuño la poe
sía es siempre nueva. 

Dijo que se trata, junto con 
Paz, Chumacero y Sabines, de uno 
de nuestros poetas mayores, quien 
tiene entre sus principales ~éritos 
la construcción de un español co
loquial sobre la base de los clási
cos españoles, grecolatinos e indí
genas. 

Asimismo, quien ha sido tam
bién su discípulo y amigo, recordó 
las 'clases del maestro Rubén 
Bonifaz y se refirió a la obra del 
humanista que lleva casi 40 años 
traduciendo a los clásicos griegos 
y, sobre todo, latinos. 

Algunos de sus títulos, publi
cados en la Biblioteca Mexicana 
de Escritores Griegos y Latinos, 
que él mismo dirige, son los Cár
menes de Catulo; Eneida de 
Virgilio; las Elegfas .de Propercio, 
y el Arte de amar y los Remedios 
del amor de Ovidio. 

Además -abundó Moreno de 
Alba-, entre sus traducciones más 
importantes está el trabajo· monu
mental recién presentado en el Ins
tituto de Investigaciones Filológi
cas: la traducción rítmica comple
ta de la llíada de Homero. 

En relación con su labor 
institucional, Moreno de Alba ase
veró que Rubén Bonifaz Nuño nun
ca ha actuado como funcionario; 
siempre se ha desempeñado como 
un universitario ejemplar. 

Al frente de la Coordinación de 

Humanidades, a finales de los años 
sesenta, entre otras tareas, fundó el 
Centro de Lingüística Hispánica 
y, más tarde, lo fusionó con otros 
tres centros: el de Estudios Clási
cos, el de Estudios Literarios y el 
de Estudios Mayas, para crear el 
Instituto de Investigaciones Filoló
gicas, en donde se practica cotidia
namente la filología de mejor cali-

. dad en este país. 

Lecturas de Infancia y Madurez 

El propio homenajeado re
corrió la memoria documental 
de su vida y obra. Reconoció su 
distracción al olvidar en una 
vieja edición de la Ilíada -que 
se exhibe en la muestra con tal 
detalle- un boleto de autobús de 
25 centavos que usaba como 
separador, y advirtió que Jos 
cuentos Pinocho en la isla de 
las mentirijillas y Chape te ban
dolero no sólo fueron lecturas 
infantiles sino· también de ma
durez. 

Al final, quien fuera miémbro 
de la Junta de Gobierno de esta 
institución por 15 años, dijo: '1prác
ticamente la Universidad es el úni
co lugar en México d~nde se pue
de trabajar siempre con honor". 

Alguien le preguntó: ¿La Uni
versidad continúa siendo la máxi
ma casa de estudios? Bonifaz Nuño 
exclamó: "Pero ¡qué pregunta, por 
Dios! Usted supondría que hay otra 
casa de estudios mayor que la Uni
versidad. Naturalmente que es la 
máxima casa de estudios del país, 
y de muchos países donde están 
los mejores hombres y mujeres de 
México". • 



La comunidad universitaria podrá acercarse a este tipo de 
expresiones attísticas de manera, cotidiana mediante el 
programa: La Música Vive en la Universidad; el proyecto 
comenzó ell3 de octubre con diversos conciertos en las 
facultades de la UNAM; en una segundO: etapa habrán ciclos 
de conferencias y conciertos didácticos: Francisco Viesca 

Actividades Musicales inicia una cruzada para 
acercar·a los jóvenes,a la ~úsica de co~cierto 

L ESTELA ALCÁNTARA 

os jardines, rincones y pasi
llos de las escuelas y facultades de la 
Universidad serán espacios de expre
sión musical para jóvenes intérpretes 
que forman parte de grupos de cuer
das, alientos y percusiones. 

Así, la comunidad universitaria 
podrá acercarse a este tipo de expre: 
siones artísticas de manera cotidiana 
mediante el programa: La Música Vive 
en la Universidad. Se trata de una 
suerte de cruzada emprendida por la 
Dirección de Actividades Musicales 
para fomentar el desarrollo integral de 
los estudiantes y académicos. 

El progtama busca presentar a la 
comunidad, de una forma directa y 
amena, el maravilloso mundo de la 
música de concierto y, al mismo tiem
po, convocar a las nuevas generacio
nes de universitarios para que asistah a 
los espectáculos artísticos que se ofre
cen regularmente en los distintos foros 
del Centro Cultural Universitario. 

El maestro Francisco Viesca,jefe 
del Departamento de Música de Cá
mara, comentó que se trata de un 
proyecto que pretende ofrecer a la 
comunidad universitaria, y a la so
ciedad en ·general, las actividades 
musicales de manera diferente no 
sólo por un deseo de innovar, sino 
porque existe la necesidad de 
desmitificar la actividad artística. 

La comunidad universitaria, dijo, 
generalmente percibe los espectácu
los de música de concierto como algo 
ajeno y difícil de comprender. Ello, 
consideró, es producto de las caren
cias denuestw sistema educativo en el 
área de las actividades artísticas. 

Así que para vencer los prejuicios 
de los jóvenes respecto de las salas de 
concierto hay que señalarles el camino 
y mostrarles que disfrutar cte la música 

no implica ninguna dificultad, más que 
el tener ganas de hacerlo, señaló. 

La ganancia para los universita
rios será mayor si están dispuestos ll 
comprender cómo está hecha la músi
ca y qué trata de comunicar. Ello les 
permitirá descubrir un universo in
menso donde se verán no solamente 
beneficiados en lo que al gusto artísti
co se refiere, sino que desarrollarán 
capacidades emocionales. 

"Aldarnoscuentadequelamúsica 
también es un lenguaje social que nos 
acerca a los otros mediante la emoción, 
percibimos que es un medio eficaz para 
el trabajo grupal. Asimismo, en el cam
po del intelecto, la persona que sabe 
escuchar música desarrolla, entre otras 
cosas, lamemoria,lacapacidaddeaten
ción, de sfutesis,y de análisis." 

El proyecto La Música Vive en la 
Universidad comenzó el 13 de octu
bre con diversos conciertos en las fa
cultades de Psioología, Filosofía y 
Letras, Arquitectura, Ingeniería, Con
taduría y Administración, Ciencias 
Políticas y Sociales, Veterinaria, Cien
cias, Química, Medicina, Odontolo
gía, Economía y Derecho. Ahí, diver
sos músicos que integran grupos de 
cuerdas, alientos y percusiones brin
daron una pequeña muestra de su arte. 

Sin embargo, el proyecto es más 
ambicioso: sehanprogramadoconcier
tos al aire libre que ofrecerán grupos de 
jóvenes músicos universitarios con re
pertorios seleccionados especialmente 
par¡¡ su fácil comprensión. "Se trata de 
que la música en los espacios universi
tarios se convierta en algo tan nonnal y 
cotidiano como tener un radio en la 
banca del parque o el pasillo. Serán 
conciertosbrevesquefuncionaráncomo 
invitacion¡;s para que los muchachos se 
acerquen alá sala de conciertos". 

En una etapa siguiente habrá un 
programa de conferencias y conciertos 
didácticos en los que se pondrán de 
m~esto los múltiples beneficios que 
brinda la música. 

Para desarrollar el proyecto, refi
rió Viesca, la Dirección de Activida" 
des Musicales 1:onvoc6 a los mejores 
grupos musicales de estudiantes, rea
lizó audiciones y seleccionó a los de 
mejor nivel para qúe iniciaran el pro
grama con las visitas a escuelas y 
facultades. 

El programa, informó Viesca, se 
complementaconunproyectodecrea
ción de coros universitarios, coordina
do por la maestra Thusnelda Nieto, 
exdirectora de la Escuela Nacional de 
Música, con el cual pretende integrar
se una de estas agrupaciones musica
les en las escuelas y facultades de esta 
casa de estudios. Y a se realizaron las 
primeras ·audiciones para seleccionar 
a quienes serán los directores de estos 
coros, demodoqueparaprincipios del 
próximo año es probable que se cuente 
con cinco grupos. 

En esta campaña artística, comen
tó finalmente Francisco Viesca, uno 

· de los más importantes focos de aten
ción serán los maestros y los coordina
dores culturales de cada una de las 
dependencias de la institución, para 
que motiven a los alumnos a aproxi
marse a la música. • 
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BANCO DE DATOS 

Trayectoria de estudio y 
disciplina · 

La maestra Roclo Orozco 
inici6 sus estudios musicales 
en la escuela de Música de 
la Universidad de 

. Guadalajara. al terminar la 
carrera de Instructora de 
Música obtuvo una beca 
para estudiar en la 
Universidad de Houston, 
Texas. 
Posteriormente continúa sus 
estudios de maestría en 
Música de Cámara en la 
Escuela de Música de 
Milwaukee Wisconsin con el 
Fine Art String Quartet, 

donde obtiene el Premio 
George Sopkin que se otorga 
a estudiantes sobresalientes 
de esa instituci6n. 
Otras becas le fueron 
concedidas para estudiar en 
el extranjero. La ONU y 
Fundaci6n UNAM le 
permitieron estudiar en la 
Universidad del Sur de 
California y en el 
Conservatorio de Música de 
Lyon, Francia, 
respectivamente, donde se 
especializ6 el vio/once/lo. 
De-sde 1990 impane la 
cátedra de Violoncello en la 
Escuela Nacional de Música 
de laJ Universidad Nacional. 

11 CONGRESO NACIONAL SOBRE 
SEGURIDAD PUBUCA 

del 27 al30 de octubre 
Sede: aud~orio Jus Serrper 
Loqultourde la Facultad de 

· Derecho, UNAM 
Informes: 518 2786 5214260 

Fax: 5104304 

22 o 23 de octubre de 1997. 

Diferen~a entre cello barroco y moderno. 

La primera etapa del proyecto de tres años arrancará el 
28 de octubre y culminará el14 de noviembre; con El 
Violoncello Barroco como una Nueva Alternativa en la 
Enseñanza Musical se busca, mediante la colaboración 
de especialistas extranjeros y mexicanos, ofrecer nuevos 
horizontes interpretativos a profesores y alumnos 

En la ENM se busca consolidar el área de música 
antigua con un curso de violoncello barroco 

e CYNTHIA URIBE 

on el fin de consolidar el área 
de ·música antigua de la Escuela 
Nacional de Música (ENM), que 
actualmente funciona en algunos 
instrumentos como la flauta, laúd y 
clavecín, y proporcionar nuevos 
horizontes interpretativos y teóri
cos a profesores y estudiantes, a 
partir del28 de octubre y hasta ell5 
de noviembre arranca la primera 
etapa del proyecto El Violoncello 
Barroco como una Nueva Alterna" 
tiva en la Enseñanza Musical, el 
cual se basa en la colaboración con
junta de especialistas extranjeros y 
mexicanos. 

Dicho proyecto,. que está progra
mado para efectuarse en tres años y se 
dividirá en tres etapas de 12 meses de 
duración cada una, pudo concretarse 
con financiamiento que proporciona 

. el Programa de Apoyo a Proyectos 
Institucionales para el Mejoramiento 
de la Enseñanza (P APIME), el Fidei
comiso para la Cultura México-Esta
dos Unidos y la propiaEscuelaNacio
nal.de Música 

Para conocer las características 
del proyecto su coordinadora, Ro
cío Orozco, explicó que a raíz de 
una estancia de estudio en Lyon, 
Francia -efectuada mediante el apo
yo que Fundación UNAM le pro
porcionó, dentro del Programa de 
Becas de Superación y Actualiza
ción del Personal Académico-, don
de se internó en el inmenso pasado 
histórico de ese instrumento y pudo 
descubrir fuentes musicales prima
rias que datan de los siglos XVI al 
XVIII, integró los primeros pasos 
para proponer, más tarde, este pro
yecto de actualización que enrique
cerá las posibilidades interpretativas 
de alumnos y profesores de la escue-

GocetaUNAM 

Rocío Orozco. Reinmar Seidler. 

la y de otras escuelas del país, y es trascendente abrirle campos a di
permitirá el intercambio académico ferentes especializaciones." 
con instituciones extranjeras. Por ejemplo -agregó la maestra-

Este es un curso que comprende una de las cosas más importantes para 
básicamente clases magistrales, con- un músico instrumentalista es conocer 
ferencias y conciertos, precisó "ta las suites de Bach, pues él vivió una 
maestra Orozco. La idea es transmitir época de oro del desarrollo de la mú
la conciencia de que nuestro perfec- sica instrumental. Cuáles son las ca
cionamiento musical requiere del es- racterísticas de los instrumentos que 
tudio teórico y práctico de nuestro usó, su forma de atacar el arco, su 
. pasado; "para interpretar la música fraseo, su contrapunto, su línea musi
contemporánea, clásica, romántica y cal, todo ello. iba de acuerdo con lo que 
de todos los géneros es necesario en" éltenía,yconocerestoesenriquecerdor 
tender cómo fueron desarrollándose para cualquiera. 
no sólo esos géneros sino los instru- - En la Iglesia de San Petronio, 
méntos, y cómo la ciencia fue ligada durante el siglo XVII, surgen los 
a esos avances a tal punto que la primeros violoncellistas, y en el 
evolución de instrumentos, las posi- Archivo de Bolognia, Italia, existen 
bilidades de compositores y músi- los primeros manuscritos donde se 
cos se ensancharon gracias a ella. explican los métodos para tocar el 

"Lo importante son los cambios instrumento. Después, estas ense-
históricos de cada ·instrumento, su ñanzas son absorbidas por los france
evolución. Un músico-que acompa- ses y de esa escuela n~ el primer 
ña o interpreta debe tener concien- método de Corrette, en 1741; poste
cia de esas transformaciones para riotmente el de Jean Louis Duport. el 
saber a que se refería un compositor cual se usará en el curso en facsímil. 
del pasado cuando ponía en una De esta forma, en la primera 
partitura fortes o pianos. También etapa del curso -como ~erá en los 



Fresco pintado porGaudenzio Ferrari, en la 
Iglesia de Santa Maria de los Milagros en' 
Saronno, Italia (1535-1536). 

subsecuentes- se contempla utilizar 
material bibliográfico de fuentes 
primarias; eL P APIME y la ENM 
van a proporcionar el apoyo para 
tener instrumentos barrocos y los 
arcos respectivos, además de contar 
con la ayuda de especialistas extran
jeros en violoncello barroco, quie
nes cada vez que se imparta alguna 
parte del proyecto (que se va a dar 
una vez cada semestre escolar) rea
lizarán estancias de tres semanas en 
nuestro país, en las instalaciones de 
la escuela. Esto permitirá ub ínter
cambio a largo plazo entre artistas e 
investigadores de la escuela con 
universidades de otras partes· del 
mundo, declaró la maestra Orozco. 

Este acercamiento entre profe
sores, artistas e investigadores ex
tranjeros también conllevarA a futu
ros proyectos de colaboración en 
otras disciplinas de la escuela, agre
gó la maestra de la ENM, quien 
añadió que elevará el nivel acadé
mico de la misma y actualizará a 
nuestros profesores y alumno~. 

"En la primera etapa se programa
ron estancias a cargo del maestro 
Reinmar Seidler, del New England 
Conservatory of Music de Boston, 
quien dará inicio a esta nueva especia
lidad; en la segunda parte se continua
rá con la participación del maestro 
Seidler, con dos estancias durante el 
año escolar, y lamaestraJennifer Ward, 
de la Royal Academy of Music de 
Londres, ellos se enfocarán al estudio 
del repertorio italiano de violoncello; 
en el tercer año participarán los mts-

La evolución del arco desde 1620 hasta 
1790, fuente: Pleeth, William, The Ce/lo, 
ediciones Kahn & A veril/, London, 1992. 

Maestro Luigi Boccherini (1743-1805), 
pintura de Pompeo Battoni (1762-66), del 
Melboume; National Gallery of Victoria, 

mos profesores anteriores, los maes
tros David Simpson, del Conservato
rio de París, y Laurence Dreyfus, del 
King' s College of Music de Londres, 
quienes continuarán el estudio de so
nata italiana." 

Programa de Conferencias 

Las clases magistraleS. de Reí n
mar Seidler, que iniciarán el28 de 
octubre, se intercalarán con una se
rie de conferencias; el objetivo es 
bridar a los participantes elementos 
analíticos y técnicos, al mismo tiem
po que históricos acerca del violon
cello barroco. al final del curso de 
esta primera etapa se ofrecerán con
ciertos de profesores y alumnos que 
participaron en el programa. 

Retable des Augustins (Friburg). Un ángel 
sosteniendc Jn céllo (Collection Benedikts 
Rast). 

El profesor invitado del New 
England Conservatory of Music 
abrirá las sesiones de conferencias 
con la Historia de Violoncello Ba: 
rror:o, su Origen y Evolución, el 28 
de octubre a las 12 horas; el 11 de 
noviembre, a las 16 y 17 horas, 
Manuel Suárez y Julio Estrada, de la 
ENM y del Instituto de Investiga
ciones Estéticas, respectivamente, 
·ofrecerán las ponencias Las Cuer
das en su Desarrollo Físico a través 
de la Historia y Ciencia y Música 
en el siglo XVlll; en la clausura, el 
14 de noviembre, se impartirán tres 
conferencias ¡)or Ricardo Miranda, 
el propio Reinmar Seidler y Eloy 
Cruz, ellos abordarán la .Música de 
Cámara e Ilustración en la Nueva 
España, El Arco, Origen y Evolu
ción, y lA Tiorba, su Uso y su 
Historia. 

El domingo 9 de noviembre y el 
viernes 14, a las 17 y 19 horas, en el . 
Anfiteatro Simón Bolívar y la Sala 
Huehuecóyotl, respectivamente, los 
maestros del curso ofrecerán concier
tos; mientras que los estudiantes lo 
harán el miércoles 12'de noviembre, a 
las 19 horas, en la Huehuecóyotl. 

Aquellos profesores y alumnos de 
música de la República Mexicana que 
tengan la técnica necesaria para poder 
abordarlaniúsicadel barroco y deseen 
mayor información acerca del proyec
to, favor de comunicarse al Departa
mento 'de Superación Académica al 
teléfono 6054570, extensiones 108 y 
109, o bien con la maestra Rocío 
Orozco. • 

GacetaUNAM 
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BANCO DE DATúS 

Conoce más de 400 años 
de repertorio de 
violoncello 

Especialista de música de 
cámara y elocuente solista, 
Reinmar Seidler enseñará el 
correcto manejo técnico del 
instrumento, así como las 
distintas reglas de. 
interpretación, 
ornamentación y estilo según 
los compositores y sus 
d_iferentes escuelas, 
resaltando las diferencias 
entre el estilo francés y el 
italiano. 
Seidler tiene un repertorio 
musical amplio, pues es 
experto-de música barroca, 
renacentista y 
contemporánea. Ha 
participado en innumerables 
cuartetos, orquestas de 
cámara y ensambles, así 
coma en festivales 
internacionales tanto en 
Estados Unidos como en 
México y Chile. Sus 
conciertos se caracterizan 

· por ofrecer programas de 
inventiva y consistentes que 
abarcan .un repertorio de 
más de 400 años de historia 
de violoncello y una gran 
variedad de culturas. 
Recibió la Beca Fulbright y 
ha impartido clases 
magistrales en el Oberlin 
Conservatory, New England 
Conservatory, Dartmouth 
College, University of 
Oklahoma, entre otras. 

23 de octubre de 1997. O 23 
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Medalla Marcos Moshinsky 1997 

Convocatoria 

El Instituto de Flsica de la Universidad Nacional Autónoma 
de México, abre a concurso la Medalla Marcos Moshinsky 
1997, con el propósito de reconocer las contribuciones 
relevantes en el área de Flsica Teórica. 

La medalla está acuñada en oro puro, ley 0.999 con 
dimensiones de 38 mm. de diámetro, espesor de 2.8 mm. 
y un peso de 42 gramos. En el anverso el busto del profesor 
Marcos Moshinsky y en el reverso el escudo de la Universidad 
Nacional Autónoma de México y la leyenda "Instituto de 
Flsica". 

Con base en lo anterior se convoca a la comunidad ' de 
trsicos a presentar candidatos, de acuerdo con las siguientes 
condiciones: 

1) Los candidatos déberán ser trsicos residentes en el 
pafs y en la etapa más activa de su vida académica, 
trabajando en problemas de frontera y que hayan demostrado 
ampliamente su c~pacidad de trabajo original. Deberán ser 
investigadores de tiempo completo en una institución de 
reconocido prestigio. · · 

2) Los candidatos deberán ser propuestos al menos por 
dos miembros de la comunidad de ffsicos . . 

3) Las candidaturas deberán ir acompañadas de una 
carta de aceptación del candidato, curriculum vitae 
incluyendo citas bibliográficas, una semblanza biográfica 
destacando sus contribuciones y pruebas curriculares; será 
suficiente un juego de fotocopias de las carátulas e fndices 
del material publicado. 

· 4) ·El fallo del jurado será inapelable; se entregará 
solamente una medalla por año. El certamen podrá ser 
declarado desierto. 

5) La _techa limite para la presentación de candidatos 
será el 7 de noviembre de 1997. 

6) Las candidaturas deberán presentarse, dirigidas ·al 
director del Instituto de Flsica, en Circuito de la Investigación 
c'ientffica, Ciudad Universitaria, DF, o bien por correo al 
Apartado Postal20-364, México 01000, DF. Para cualquier 
aclaración, comunicarse a los teléfonos 622-50-34 y 622~ 
50-44. 

"Por mi raza hablará el espfritu" 
Ciudad Universitaria, DF, a 23 de octubre de 1997 

El Director 
Doctor Octavio Novaro Peñalosa 

Premio Jorge Lomnitz Adler 1997 

Convocatoria 

El Instituto de Ffsica de la Universidad Nacional Autónoma 
de México, abre a concurso el Premio Jorge Lomnitz Adler 
1997, con el propósito de reconocer· la mejor obra de 
investigación publicada bajo el tema de "Dinámica no lineal 
y fenómenos colectivos". 

· El premio consistirá en la entrega de un diploma y la 
cantidad de $10,000.00 (diez mil pesos 00/100 MN). 

1) Los candidatos debefán ser ffsicos residentes en el 
pafs, menores de 45 anos al cierre de la convocatoria, que 
hayan hecho aportaciones valiosas y originales en el área 
de "Dinámica no lineal y fenómenos colectivos". 

2) Deberán ser investigadores de tie,mpo completo en 
una institución de reconocido prestigio_. 

3) Los candidatos deberán ser propuestos al menos por 
dos miembros de la comunidad de ffsicos. 

4) Las candidaturas deberán ir acompañadas de una 
carta de aceptación del candidato, copia del ·acta de 
nacimiento, curriculum vitae incl~yendo citas bibliogr~ficas, 

1 ' 

una semblanza biográfica destacando su contribución, · 
pruebas curriculares y fotocopias del material publicado en 
el tema de esta convocatoria. 

5) El faÍio del jurado será inapelable; se entregará 
solamente un premio por año y será individual. El concurso 
podrá ser declarado desierto. 

6) La fecha limite para la presentación de ca~didatos 
será el 7 de noviembre de 1997. 

7) Las candidaturas deberán presentarse, dirigidas al 
director del Instituto de Ffsica, en: Circuito de la 
Investigación Cientffica, Ciudad Universitaria, DF! o bien 
por correo al Apartado Postal20-364, México 01000, DF. 
Para cualquier aclaración, comunicarse a los teléfonos 
622-50-34 y '622-50-44. 

"Por mi raza hablará el espfritu" 
Ciudad Universitaria, DF, a 23 de octubre de 19.97 

El Director 
Doctor Octavio Novaro Peñalosa 

Nota aclaratoria del Instituto de Flsica 
( 

Por error se publicó el 6 de octubre de 1997, en Gaceta UNAM, página 25, la convocatoria arriba señalada del Premio Jorge Lomnitz 
en donde dice en el inciso 1) Los candidatos deberán' ser ffsicos residentes ·en el pafs, menores .de 40 años y debe decir: 1) Los 
candidatos deber6n ser flsicos residentes en el pafs, menores de 45 aflos. 

24 D 23 de octubre de 1997. GacetaUNAM 
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Programa Fundación UNAM·Ac de Apoyo Económico 

para Alumnos de Alto Desempeño Académico 

Convocatoria 
F\JNOACION 
U N A M 

Con aportaciones de la Fundación UNAM IAC, se ha constituido un fondo con el propósito de ayudar a estudiantes de 
licenciatura, de alto desempeño académico que, por su situación familiar, requieran de apoyo económico. 

Con las donaciones recibidas hasta ahora, la Fundación UNAM AC cuenta con los recursos suficientes para apoyar a 
un número limitado de estudiantes. 

Se tiene previsto que, en los años subsecuentes, el número de apoyos se mantendrá en razón de los reemb~lsos q~:~e, 
al terminar sus estudios, hagan los propios beneficiarios para ayudar, a su· vez, a otros estudiantes en las mismas 
condiciones. El número de estudiantes apoyados podrá incrementarse a medida que la Fundación UNAM AC reciba nuevas 
aportaciones para ese fin. 

Bajo estas consideraciones: 

La Fundación UNAM AC y la Universidad Nacional Autónoma de México convocan a los estudiantes de licenciatura de 
alto desempeño académico y limitados recursos económicos familiares, a participar en este programa bajo las siguientes 

Bases: 

1.- La ayuda consistirá en 1 O apoyos mensuales, por una cantidad equivalente a un salario mínimo vigente en el Distrito 
Federal. Los apoyos cubrirán de septiembre de 1997 a junio de 1998, con posibilidad de solicitar la renovación. 

2.- Los aspirantes deberán ser alumnos regulares de licenciatura, es decir, tener un número de créditos equivalente al 
previsto en el plan de estudios de acuerdo con el número de semestres cursados, estar inscritos al menos en el segundo 
año o el tercer semestre, con promedio general mínimo de 8.5, además de no adeudar materias. 

3.- La s~lección de los candidatos se fundamentará en una evaluación de sus antecedentes académicos registrados 
en la Dirección General de Administración Escolar así como de su situación económi,ca familiar, con base en la información 
que proporcionen los solicitantes y la verificación que de ésta se realice a través de visitas domiciliarias (por muestreo al 
azar) de trabajadoras sociales, bajo la responsabilidad de la Dirección General de Atención· a la Comu.nidad Estudiantil. 

4.- Los alumnos seleccionados deberán comprometerse a cursar la totalidad de los créd'ftos que se establecen en los 
planes de estudio y, para tener opción de renovar el apoyo deberán mantenerse dentro de los requisitos académicos 
señalados en la Base No. 2 de la presente .convocatoria, además de comprobar que por su situación económica familiar 
ameritan de la continuidad del mjsmo. · 

5.- Aquellos alumnos que hayan sido sancionados por infracciones a la Legislación Universitaria, no podrán participar 
en el Programa, o perderán el derecho a seguir en el mismo. 

Operación del Programa 

' A. Los beneficiarios del Programa durante los ciclos escolares anteriores, interesados en renovar los apoyos, debe~án 
realizar el trámite correspondiente en la Subdirección de Prestaciones Económico-Sociales de la Dirección General de 
Atención a la Comunidad Estudiantil ubicada en Ciudad Universitaria, circuito cultural, zona administrativa exterior, edificio 
"D", planta baja, del 23 de octubre al 5 de noviembre de 1997. 

B. Los aspirantes, interesados en ingresar al programa, podrán recoger personalmente la solicitud correspondiente del 
23 de octubre al 5 de· noviembre de 1997, en la ventanilla de Servicios Escolares de su plantel, o bien, en la Subdirección 
de Prestaciones Económico-Sociales de la Dirección General de Atención a la Comunidad Estudiantil. 

C. Para el ciclo escolar 1997-1998 se asignarán 4000 apoyos en el entendido de que serán cubiertas en primer término 
las solicitudes de renovación que se reciban, quedando el remanente para asignaciones de nuevo ingreso. 

D. La Fundación UNAM AC dará a conocer el listado de los beneficiarios de los ejercicios anteriores que se presentaron 
a realizar el trámite de renovación -y que cumplieron con los requisitos- durante la primera semana de diciembre de 1997, 
mediante publicación de los listados en cada uno de los planteles y en la Dirección General de Atención a la Comunidad 
Estudiantil, asr como en la Gaceta UNAM del 1 y 4 de diciembre de 1997. . 

E. La Fundación UNAM AC dará a conocer los resultados de la selección de aspirantes de nuevo ingreso al programa, 
durante la primera semana de diciembre de 1997, mediante la publicación de los listados que serán fijados en los planteles 
respectivos y en la Dirección General de Atención a la Comunidad Estudiantil, adscrita a la Secretaría de Asuntos 
Estudiantiles, además· de ser publicados en la Gaceta UNAM del 1 y 4 de diciembre de 1997 .. 

Ciudad Universitaria, DF, a 23 de octubre ·de 1997 

GacetaUNAM • 
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Becas Alimentarias 

Convocatoria R.JNOACION 
U N A M 

La Fundación UNAM AC y 1~ Secretáría de Asuntos Estudiantiles, a través de la Dirección General de Atención a la Comunidad 
Estudiantil, de conformidad con el acuerdo que establece el otorgamiento de Becas Alimentarias para los alumnos de alto 
rendimiento académicÓ, cuya situación económica lo requiera y con fundamento en la Base Normativa en su numeral Décimo 
Primera, para el otorgamiento de dichas becas, convoca a los estudiantes de iniciación universitaria, bachillerato, nivel técnico y 
primer año de licenciatura, ihteresados en obtenerlas, a concursar bajo las siguientes 

Bases: 

Primera.- La beca consistirá en 10 apoyos mensuales, por una cantidad de $200.00 (doscientos pesos, 00/100 MN) la cual se 
pagará a través de tarjetél de débito. La beca cubrirá de septiembre de 1997 a junio de 1998. 

Segunda.- Las becas tendrán una vigencia bisemestral (del inicio del seméstre 1998-1 al término del semestre 1998-2) o anual 
(del inicio al término del año escolar 1997-1998), según lo que corresponda a cada sistema educativo. 

Tercera.- Los aspirantes deberán ser alumnos inscritos en iniciación universitaria, bachillerato, nivel técnico o primer semestre 
de licenciatura de fa UNAM, haber estado inscrito en la UNAM durante el ciclo inmediato anterior, ser alumnos regulares, es decir, 
que tengan el número de créditos equivalente al previsto en el plan de estudios de acuerdo con 'el número de semestres cursados, 
con promedio general mínimo de 8.5, que no adeuden materias además de no haber sido sancionados de acuerdo con la Legislación 
Universitaria. 

Cuarta.- Los aspirantes deberán presentarse personalmente en las ventanillas de Servicios Escolares de su plantel, o bien; en 
el Departamento de Prestaciones Económicas de la Dirección General de Atención a la Comunidad Estudiantil, ubicado en Ciudad 
Universitaria, zona administrativa exterior edificio "D" planta baja, a solicitar el cuestionario-solicitud de Beca Alimentaria. 

Quinta.- La selección de los candidatos se fundamentará en una evaluación de sus antecedentes académicos y de su situación 
económica familiar, con base en la información que proporcionen los solicitantes y la verificación que de ésta se realice por conducto 
de la Dirección General de Administración Escolar, así como de visitas domiciliarias que, por muestreo al azar, efectuarán un grupo 
de trabajadoras sociales bajo la responsabilidad de la Dirección General de Atención a la Comunidad Estudiantil. 

Sexta.- El periodo de recepción de solicitudes comprenderá del 23 de octubre al 5 de noviembre y será improrrogable. 
Séptima.- Para el ciclo escolar 1997-1998, se otorgarán mil becas. 
Octava.- La Dirección General de Atención a la Comunidad Estudiantil dará a conocer los resultados del proceso de selección 

de becarios a partir del4 de diciembre, a través de la publicación de los listados respectivos en la Gaceta UNAM y los medios de 
difusión pertinentes en cada plantel. 

'-

11 be e as 

Gran Bretaña 

Programa de Becas Glaxo 
Wellcome-Consejo BriUnlco 

Estudios de maestrfB 
Areaa: bioqufmica, farmacologla, 
biotecnologla, ingeniarla qulmica, 
infectologfa, neumologra, alargo
logra y neurologfa 

Duración: un al\o 

Beneficios: colegiatura, asigna
ción mensual para manutención. 
apoyo económico adicional y 
transporte aéreo 
Requisitos: titulo profesional; ex-

26 O 23 de octubre de 1997. 

"Por mi raza hablará el espíritu" 
Ciudad Universitaria, DF, a 23 de octubre de 1997 

periencia profesional mlnima de 2 
al\os; edad máxima 30 al\os; do-. 
minio del idioma inglés; contar, de 
prefe[encia, con la aceptación de 
la institución británica receptora 

Informes: Consejo Británico, An
tonio Caso 127. Col. San Rafael, 
06470 México, D F. Tels. 566-
6144 y 566-6595, Fax: 535-5984 

Fecha lfmite: 25 de noviembre de 
1997 

Noruega 

Investigaciones. estudios de 
posgrado y cursos 

Todos los campos del cono, 
cimiento 

Gaceta UII{AM 

Duración: nueve meses 

Beneficios: inscripción y colegia
tura, asignación mensual y apoyo 
económico adicional 

Requisitos: titulo profesional; cer
tificado de dominio del idioma 
inglés, noruego o algún idioma es
candinavo;· constancia de acepta
ción o de contacto formal esta
blecido con la institución noruega 
receptora; edad máxima 35 anos 

Informes: Subdirección de Becas 
Fechalfmlte: 21 de noviembre de 
1997 13er. aviso) · 

EspatJa ...... -............ -................................................. _ 
Programa de maestñas de la 

Universidad Internacional de 
Andalucla 
Tema~: i) Conservación y gestión· 
del medio natura~. Espacios natu
rales y uso público 1 1 2 de enero al 
25 de marzo de 1998); ii) Energfas 
renovables. Aplicaciones en la edi
ficación 112 de-enero al 25 de mar
zo de 1998); iii) Neurociencia (23 
de febrero al 6 de mayo de 1998) 

Lugar: Sede Iberoamericana de la 
UIA, la Rábida, Huelva 

Beneficios: inscripción, alojamien
to, manutención y seguro médico 

Requisitos: tftulo profesional; pre
sentar un proyecto de investiga
ción en el tema de la maestrla 
Informes: Centro de Información 
de la OGIA 



fecha lemlte: 5 de noviembre de 
1997 

Países Bajos 

Programa de Becas en 
Universidades Holandesas 

Estudios y cursos de posgrado . 
Areas: ciencia y .tecnologea. agri
cultura y áreas afines, medicina y 
ciencias de la salud, administra
ción y finanzas, leyes y relaciones 
internacionales, estudios y cultura 
europea 
Duración: de 3 a 18 meses 

Responsable: Organización Holan
desa para la Cooperación Interna
cional en la Educación Superior 

Beneficios: manutención, hospe
daje y transporte a,éreo 

Requisitos: tetulo profesional; ser 
recién egresado (dos allos como 
máximo) o estar realizando estu· 
dios de maestrea en una institución 
reconocida de educación superior; 
tener un buen desempello acadé· 
mico; seleccionar un curso de im
portancia especCfica para el desa
rrollo de México, en una área 
acorde con los estudios realiza
dos; dominio del idioma inglés o 
neerlandés; edfd máxima 30 allos 
Informas: Subdirección de Inter
cambio Internacional 
Recepción da 'solicitudes durante 
todo el ailo 

Universidades de Améric11 

Programa Re.gular de 
Adiestramiento de la OEA 

Investigaciones y estudios de pos
grado 
Areas: todos los campos del cono
cimiento, excepto administración, 
medicina, odontologra e idiomas 

Lugar: universidades de cw¡lquier 
paes miembro de la OEA 

Responsable: Organización de Es· 
tados Americanos (OEAl 

Beneficios: inscripción y colegia- • 
tura, asignación mensual· y trans
porte aéreo 

Requisitos: tetulo profesional; cer
tificado TOEFL con 550 puntos mr
nimo para instituciones de habla 
inglesa; certificado de la Alianza 
Francesa, IFAL o CELE para univer
sidades francófonas del Canadá; 
carta de aceptación o de contacto 
formal establecido con la institu· 
ción receptora; edad máxima 35 
allos 
Informes: Subdirección de Becas 
Fecha ICmite: 17 de noviembre de 
1997 (2° aviso) 

Est11dos Unidos 

Programa de Becas 
Fulbrlght-Garc.ra Robles 1998 

Modalidad estudios de maestrfa y 
cloctonKio 
Areaa para maestrea: biologea, que
mica, inglés, educación musical, 
arte e historia del arte, estudios de 
medio ambiente, administración 
educativa, ingenierea (software), 
patologea de lenguaje, ballet y dan
za moderna, comunicación, psi· 
cologfa e historia 
Areaa para doctorado: qurmica, in· 
glés. historia y psicologea 

Duración: 4 semestres para maes
trea y 6 para doctorado 

Lugar: Texas Christian Universitv 

Beneficios: colegiatura. gastos de 
manutención y seguro médico 

Requisitos: trtulo de licenciatura o 
de maestrla; ser estudiante de alto 
rendimiento académico; resulta· 
dos GRE.O GMAT; certificado TOEFL 
con 575 puntos menim() 

Informes: Comisión México-Esta· 
dos Unidos para el Intercambio 
Educativo y Cultural, Tels. 592-
2861 y 209-9100, Ext. 3473 
Fecha limite: 3 de noviembre, de 
1997 (2° aviso) 

M•yor lnformaci6n sobffl. planes , y pro· 

gr.mM de .studio de universi_dtlth• d•l 

pM:s y d•l extranjero: Cantro delnfotmll· 

r:ión th /11 DGIA, lune:s11 viemes d• 9:30 
11 14:30 y 17:0011 18:30 hrs. 

México 

Programa de Becas 
Robert S. McNamara 

Investigaciones en el campo del 
desanollo económico 
Temas: i) Dinámicas 'para alcanzar 
el desarrollo económico y polltico 
a través de la mediación y forma
ción de consensos a nivel de un 
grupo de Estados-naciones. un Es· 
tado-nación o una región; ii) Op
ciones para abor~ar el desafio de 
la construcción del Estado' (en to
dos los niveles) en diferentes am
bientes donde exista diversidad 
étnica, regional y racial (explora
.ción de estrategias eficaces, como 
la descentmlización fiscal y admi
nistrativa para generar dinámicas 
positivas para el desarrollo global 
de la nación) · 

Duración: doce meses 

Beneficios: se otorga apoyo eco
nómico de 7,500 dólares para fi
nanciar. costos de la investigación 

Requisitos: tftulo de maestrea o su
perior; llevar a cabo la i1vestiga
ción bajo la supervisión académica 
de una institución; entregar infor
mes trimestrales sobre el avance 
del proyecto durante el periodo de 
disfrute de la beca y presentar un 

GacetaUNAM 

informe final; edad máxima 35 
allos 

Informes: Subdirección de Inter
cambio Internacional 
Fecha lrmite: 31 de octubre de 
1997 (3er. aviso) 

11 e o n e u _r s o s 

Paises de lberoamérica 

Premio Teneiife al Fomento y 
la Investigación de la 
Artesanla de Espai\a y América 
Responsable: Centro de Docu
mentación e Investigación de la 
Artesanea de Espal\a y América 

Bases: los trabajos deberán sér 
inéditos y versar sobre las artesa· 
neas y las artes populares de lbe
roamérica 

Premio: un millón de pesetas 

Informes: Subdirección de Inter
cambio Internacional 
Fecha lrmite: 13 de noviembre de 

/) 1997 (2° aviso) 

Espaila 

Premio Bartolomé de las Casas 

Responsable:· Casa de América de 
Madri(j 

Bases: el premio se otorga a perso
nas u organizaciones destacadas 
en la defensa del entendimiento y 
concordia con los pueblos inde
gen~s de América, en la protec- · 
ción de sus derechos y el respeto 
de sus valores 

Premio: 5 millones de pes~tas 
Informes: Subdirección de Inter
cambio Internacional 
Fecha lrmite: 3 de noviembre de 
1997 ~2· aviso) 

11 informes 

Dirección General de Intercambio 
Académico, Edificio de Posgrado, 
2• .piso, costado sur de la Torre 11 

. de.Humanidades, Ciudad Universl
, taria, de lunes a viernes de 9:30 a 
14:30 y 17:00 a 18:30 hrs. 
Internet: telnet 132.248.10.3 login: info 

1 http://sorpionto.dgaca.unam.mx/dgia/ 

wwwdgia.html 

.Dirección General ~~ 
Intercambio Académico 
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El presidente municipal de 
Naucalpan, al dar el kick 
off inicial del juego entre 
Osos y Cóndores, ratificó 
su compromiso de apoyar 
las actividades d!!portivas 
de la ENEP Acatlán. 

El InstitUto de Investigaciones 
Bibliográficas invita a la 
presentación del libro 

Ls estirpe y el linaje de José 
Marfa More/os 

de Ignacio González·Polo Acosta 
23 de octubre, 12:30 horas, 

auditorio del Instituto de 
Investigaciones Bibliográficas, 
Centro Cultural Universitario 

28 O 23 de octubre de 1997. 

Cóndores se impuso a Osos y continúa en su marcha hacia la posteinporada de 
Los Diez Grandes 

E 

Guerreros Aztecas y AguiJas Reales serios 
aspirantes al título de la Nacional 

A 
ÜSWALDO ANGELEs/ 

SANTIAGO ·IBÁÑEZ 

1 concluir las acciones de la 
Semana 7 de la Conferencia de Los 
Diez Grandes y 8 de la Conferencia 
Nacional de Liga Mayor de la 
ONEFA, los equipos de la UNAM 
mantienen vigentes sus aspiraciones 
por luchar por los títulos en disputa, 
siendo el caso de Guerreros Aztecas 
y Aguilas Reales -ya clasificados ala 
postemporada de la división de as
censo- en tanto que Cóndores toda
vía deberá sortear varios obstáculos 
para meterse de lleno a la lucha por el 
campeonato. 

Por su parte Osos de la ENEP 
Acatlán, que la semana pasada tuvo 
algunos ajustes en la dirección técni'
ca al ser nombrado entrenador en 
jefe interino el coach Angel Islas 
Liberato (excoordinador defensivo) 
en sustitución del ingeniero Roberto 
Salas, quién quedó como asesor téc
nico, no pudo ganarle a Cóndores y 
mantiene aún latentes sus esperan-

GacetaUNAM 

zas de no descender a la Conferencia 
Nacional, siempre y cuando no pier
da sus dos próximos compromisos y 
que Centinelas del CGPno gane otro 
juego. 

Cóndores: 29-14 a Osos 

Los dirigidos del coachJoséJuan 
Sánchez Arias batallaron sobre todo 
al final para sacar la victoria ante sus 
hermanos de institución, Osos de la 
ENEP Acatlán,contouchdownsdesus 
corredores Iván Romero (32), Octavio 

~ Barreiro (28) y Juan Carlos Cruz (5) en 
~ acarreos de cinco, 27 y cinco yardas, en 
~ ese orden, además de una personal que 

le redituó 32 yardas al quarterback 
Federico Hernández (12) y tres pun
tos extra de Carlos Jaime (8), además 
de una conversión de dos puntos de 
Marco Antonio Sánchez (88) a pase 
del quarterbackMarco Antonio Bel
trán (16). 

Con ello, Cóndores llegaron a 
una,marca de cuatro victorias por dos · 
reveses y un partido pendiente ante 
Aguila.l' Blancas y se colocan en el 
tercer lugar de la clasificación gene
ral, empatados con los politécnicos, 
los Borregos Salvajes del ITESM
CEM y los auténticos Tigres de la 
UANL, cuando restan dos fechas por 
jugarse en la temporada regular . . 

Guerreros Imbatibles 

El único equipo invicto de la 
Conferencia Nacional o división de 
ascenso, Guerreros Aztecas (7-0), 
dio muestra de su poderío en esta 
temporada al vencer a uno de los 
conjuntos más competitivos de la 
temporada, Panteras Negras de la 

UAM, al son de 39-24, con destaca
da actuación del quarterback 
Mauricio Olmos (9) al lanzar por aire 
184 yardas totales que le redituaron 
cuatro touchdowns, mientras que su 
coe-quipero Edgar Pulido (31) co
rrió para 168 yardas, superando las 
mil yardas por la vía terrestre en la 
temporada. 

Atrapando pases de anotación 
destacaron Fernando Tapia (4) en 
lanzamiento de 45 yardas (7 -0), Jor
ge Alcalá (81) de 30 (21-3) y Julio 
César Jasso (5) de 11 (27-10) y ocho 
yard¡¡s (33-24), en tanto que Olmos 
colaboró en acarreo de dos yardas (14-
3) y Pulido en espectacular carrera de 
35 yardas (39-24), así como tres puntos 
extra de Gustavo Trujano (82). 

En caso de que los dirigidos del 
coachArmando Brazo salven este vier
nes el compromiso ante Leones de la 
UniversidadAnáhuacdel Sur, termina
rán con marca de 8-0 y se clasificarán 
como número uno de la Conferencia 
que le otorgarla el derecho de recibir la 
postemporada en su casa. 

Importante Victoria de las Aguilas 
Reales ante Lobos 

Los pupilos del CD Julio Guerrero 
obtuvieron importante triunfo ante Lo
bos de la UA de Coahuila. en Saltillo 
para mantenerse en el liderato del Gru
po ''B" de la Conferencia Nacional. De 
triunfar este fin de semana ante 
Cherokeesdela UVMcalificaráncomo 
equipo número dos, lo que también le 
darlaelderechoderecibirloscuartosde 

. final y la semifinal en su casa y la 
posibilidad de que se realizara una final 
ante sus hermanos de institución, los 
Guerreros Aztecas. • · 



Prioritario, apoyar más a las. fuerzas básicas para elevar la competitividad 
del equipo: Abraham Nava 

Pumas cierra su participación en el Torneo 
de Invierno ante ·los Rayados del Monterrey 

L 
SERGIO CARRILLO 

os Pumas s~ despiden 'el do
mingo 26 de octubre del Torneo de 
Invierno de futbol de la Primera Di
visión con la esperanza de que vuel
van a ser un equipo protagonista. 

Los Pumas recibirán a los Raya
dos del Monterrey en partido corre~
pondiente a la fecha 17 del Torn.éo 
de Invierno, que será de mero trámi
te para los dos clubes. 

El Club Universidad fue elimi
nado la semana pasada, al caer 1-0 
frente a los Diablos Rojos del Toluca, 
en partido clave para las aspiracio
nes de los Pumas, que necesitaban 
los tres puntos para pretender alcan
zar la calificación. 

"No haber calificado debe ser
virnos de aprendizaje y que esto sea 
un aliCiente para que el equipo retome 
la competitividad que lo ha caracte
rizado siempre", manifestó Enrique 

López Zarza, director técnico de los 
Pumas. 

Agregó: "ahora falta un encuen
tro y debemos pensar en terminarlo 
con personalidad, profesionalismo y 
dignidad". ' 

Si bien la escuadra auriazul que
dó eliminada, Jesús Olalde, el mejor 
delantero de los Pumas, con nueve 
goles, se mantiene en la pelea por el 
título individual de goleo, que enca
beza Luis García, del Atlante, con 
11; O Jalde es uno de los cinco delan
teros que buscarán conquistarlo en la 
última jornada del torneo. 

. Para el delantero argentino 
Cristian Dornizi, "estll temporada fue 
un fracaso. No hay vuelta de hoja, no 
hay otra palabras, no se llegó a la 
final, que era el objetivo. Si en estos 
torneos no se tiene un buen arranque, 
te cuesta mucho remontar". 

Temporada 1997 de Liga Mayor de la ONEFA 

Respaldo a las Fuerzas Básicas 

Abraham Nava, el veterano de
fensa central universitario, mani
festó que es necesario apoyar más 
a las fuerzas básicas para que el 
plantel vuelva a ser competitivo. 

"Es necesario reestructurar y 
planificar mejor las temporadas 
para que el equipo vuelva a ser el 
de antes: protagonista y lleno de 
jugadores talentosos", expresó el 
defensa central de· 33 años. 

Al hablar de la situación por la 
que pasa el Club Universidad, 
Abraham Nava comentó: "nunca 
se había visto que el equipo estu
viera tan mal, en el penúltimo lu
gar·general, y con escasa producti
vidad de elementos jóvenes que 
sean capaces de llevar a este equi
po al lugar que merece". • 

Juegos Semana 9 de los equipos de la UNAM 

Jesús Olalde, el mejor ' 
delantero de los Pumas, con 
nueve goles, se mantiene en 
la pelea por ellílulo individual 
de goleo. 

Este fin de semana se jugará la penúltima fe'cha de la Conferencia de Los Diez Grandes, en la que los Cóndores estarán buscando su pase a la postemporada 
cuando enfrenten a los Auténticos Tigres de la UANL, otra escuadra que matemáticamente está en posibilidades de lográr lo mismo. Por lo que respecta a la 
Conferencia Nacional o división de ascenso, los Guerreros Aztecas podrán asegurar la posición de número uno en toda la postemporada de la conferencia 
si vencen este viernes a los Leones de la Universidad Anáhuac del Sur, en tanto que las AguiJas Reales.podrán calificar como el equipo número ~os si logran 
pasar sobre los Cherokees de la UVM, lo que les daría el privilegio de recibir en casa los juegos de cuartos de final .Y semifmal. 

· Conf. ora Fecha Hr. Lugar Local vs. Visita Arb. 

NaiA Viernes 24/X/97 19:30 RTM-CU Guerreros A UNAM vs. Leones UA del Sur 

Nal 8 Sábado 25/X/97 12:00 Culhuacán Cherokees UVM vs. Aguilas Reales UNAM 

10-G Sábado 25/X/97 16:00 U. Cuauhtémco IMSS Osos ENEP Acatlán vs. Borregos ITESM-MTY 

10-d Sábado 25/X/97 19:00 EOU-CU Cóndores UNAM vs. Auténtico Tigres 

' UNAL 

¡Universitario, asiste y apoya a los equipos de la UNAM en su propósitó de buscar los primeros sitios de la competencia; tu presencia será importante! 
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Universidad Nacional Autónoma de México/Dirección General de Actividades Deportivas y Recreativas 
Subdirección de Deportes 

Convocatoria 

La Subdirección de Deportes, por medio de la Asociación de Actividades Subacuáticas de la UNAM (AASUNAM), convocan a los estudiantes 
universitarios de nivel bachillerato, a participar en el: " 

Primer Campeonato Promocionallnterprepas y CCH'S UNAM de Nado con Aleta~ Curso Largo Aleta Corta 

Sede: 
Fecha: 

Bases: 

Alberca Olímpica de Ciudad Universitaria 
30 y 31 de octubre de 1997 

Inscripciones: A partir de la publicación de la prf!sente convocatoria y hasta el 28 de octubre en la junta previa, directamente 
con el doctor Juan Carlos de la Cruz García de las 14:30 a las 17:30 horas en la Alberca de CU 

Categoría: Abierta 
Ramas: Varonil y femenil 
Participantes: Podrán participar todos los estudiantes hombres y mujeres que se encuentren actualmente inscritos en nivel 

bachillerato, para lo que deberán presentar credencial actualizada. 
Podrán inscribirse por equipos o como competidores libres, cada escuela podrá inscribir más de un equipo. 
Cada equipo deberá estar formado por un máximo de seis competidores varones y seis mujeres. 

Sistema de competencia: Finales contra reloj · 
Pruebas: Se nadarán únicamente pruebas de superficie 50, 100, 200 y 400 mts. así como relevos 4x1 00 y 4x200 estilo 

Libre 
Premiación: 
Jueces: 

Se premiará a los tres primeros lugares de cada prueba, así como a los tres primeros equipos por puntuación 
Serán designados por el comité organizador 

Junta previa: 
Equipo de competencia; 

Reglamentación: 
Transitorio: 

Martes 28 de octubre, a las 15 horas, en la Alberca Olímpica de Ciudad Universitaria 
Para propulsión sólo podrán utilizarse aletas cortas o convencionales. 
Para respiración en forma opcional podrá utilizarse tubo respirador 
La competencia se regirá por el Reglamento vigente de la FMAS 
Todo caso no previsto en la presente lo resolverá el comité organizador 

El Subdirector 

"Por mi raza hablará el espíritu" 
Ciudad Universitaria, DF, a 23 de octubre de 1997 

La Presidenta de la AASUNAM 
Profesora Martha Lagunas Farfán 

El Entrenador 

• 

MVZ Othón Díaz Valenzuela 
La Coordinadora de Deportes 

MVZ Laura Arvizu .Tovar Doctor Juan Carlos de la Cruz García 

El próximo martes 28 de octubre, a puerta cerrada, en eiiTESM-Estado de México 

Se reanuda el duelo Cóndores vs AguiJas Blancas 

Por votación mayoritaria del Comité Directivo de la Organización 
Nacional Estudiantil de Fulbol Americano (ONEFA), en la sesión 
nocturna que se realizó el pasado lunes 20 de los corrientes en sus 
i11stalaciones de la colonia Santa María La Ribera, se determinó 
reanudar el juego suspendido el pasado sábado 27 de septiembre 
entre los Cóndores de la UNAM y las AguiJas 8/ancasdeiiPN, para el 
próximo martes 28 de octubre, a partir de las 14 horas, en el Estadio 
del ITESM-CEM, enclavado en el Municipio de Atizapán, Estado de 
México. 

El juego se reanudará conforme el dictamen de la Comisión de 
Honor. Y. Justicia de la ONEFA que fue ratificado en la· Asamblea 
General Extraordinaria del pasado 9 de los corrientes, en el sentido de 
poner en juego el ovoide en la yarda uno del equipo politécnico y 

. segunda ,oportunidad para los universitarios, con 1 O minutos y 11 
segundos pór jugarse d~l segundo cuarto y el marcador favorable a las 
AguiJas Blanca,s por 17-0. : · 

•. Con base en ello, el encljentro se efectuará a puerta cerrada con 
el acceso únicamente de directivos.deJa ONEFA y representantes de 

"lOS medios de oom¡¡nic¡¡ción masiva acreditad0S ante este organismo. 
El dispqsitil(o de seguridad será responSabilidad de la ONEFA, el cual 

30 ·a 23 de octul¡re de 1.9jl7. Gaceta UNAM 

lo requerirá ante las autoridades correspondientes del Municipio de Atizapán 
para resguardar la vigilancia en la zona aledaña aiiTESM-CEM. 

Para los aficionados que deseen seguir las incidencias del encuen
tro, existe la propuesta del Grupo ACIR para transmitirlo localmente, 
quedando pendiente únicamente la autorización de la ONEFA, que 
propondrá aJ Canal 1.1 de televisión haga lo mismo. 



Escucha y participa en 

Goya Deportivo 

Coproducción de la Secretaría de Asuntos Estudiantiles y Radio 
UNAM, por medio de la Dirección General de Actividades 

Deportivas y Recreativas. 
En sus nuevos horarios: los miércoles de 15:35 a 16 horas por el 860 de 

AM y los sábados de 8 a 9 horas por el 96.1 de FM y 860 de AM. 
¡En vivo y con teléfonos abiertos para tí, quien eres el protagonista 

de este espacio radiofónico! 
(536-89-89 con cuatro líneas) 

Este sábado: Hacia el Congreso General Ordinario del Consejo 
Nacional del Deporte Estudiantil 1997 (entrevista con el doctor Eloy 

Márquez Ceniceros y el licenciado David Slim); Entrevista con la 
licenciada Martha Herediq Navarro con el tema: El Deporte y su 
Impacto en la Autoestima; en el mundo del ovoide mexicano: 

Resultados, análisis y juegos de la Semana 9 de Liga Mayor de la 
ONEFA; Participa en la Promoción de El CD Pro y Goya Deportivo: 

'J!ltínale al pronóstico" con los siguientes juegos: ;Cóndores UNAM 
vs Auténticos Tigres UANL/, en la Conferencia de Los Diez Grandes, 
y ¡Gatos Salvajes UAQ vs Panteras Negras UAM!, en la Conferencia 
Nacional y llévate un balón de futbol americano para el primer lugar 

y playeras para los ocupantes del segundo al quinto puestos; 
Nominaciones de Goya Deportivo a los Jugadores de la Semana 8 de 

Liga Mayor (entrevistas vía telefónica); y ... algo más. 

,.. 

HORARIO LUNE9 Av:::~~ A 19:00 HR9. 
DE 16:00 A 19:00;! QEROÍO HERNANOEZ 

INVITA A 
JUGADORAS 
ESTUDIANTES DE 
LA UNAM PARA 
QUE FORMEN EL 
EQUIPO 
REPRESENTATIVO 
DE LA UNAM · 

CON El PROFE90" 

tlA EDAD NO 1MPORlA\ 

Dr. Francisco Barnés de Castro 
Rector 

Mtro. Xavier Cortés Rocha 
Secretario General 

Dr. Leopoldo Henri Paasch Martínez 
Secretario Administrativo · 

Dr. Salvador Malo Alvarez . 
Secretario de Planeación 

Dr. Francisco Ramos Gómez 
Secretario de Asuntos Estudiantiles 

Mtro. Gonzalo Moctezuma Barragán 
Abogado General 

Mtro. Gerardo Dorantes Aguilar 
Director General de Información 

gaceta 
Mtro. Henrique González Casanova 

• Director Fundador 

Lic. Ma. Areli Montes Suárez 
Directora de Gaceta UNAM 

Hernando Luján 
Coordinador General 

Mesa de Redacción 
Elvlra Alvarez, Ollvla González, 

Rosario Jáuregui, Rodolfo Olivares, 
Cynlhla Urlbe y Arturo Vega 

Gaceta UNAMaparece los lunes y jueves publica
da por la Dirección General de Información. 
Número de expediente 89/06517; Cer1íficadlo de 
Jici1ud de 1ílulo No. 4461 ; Certificado de licitud de 
contenido No. 3616. expedidos por la Comisión 
CciUflcadora de Publicado nas y Revistas Ilustradas 
de la Secretaría de Gobernación. Oficina: Primer 
piso del edificio ubicado en el costado norte de 
la Torre 11 de Humanidades. Teléfonos:623-04-01 , 
623-04-20; Fax: 623-04-02.lmpreslón:TalleresdeE/ 
Nac/onat·Jgnacio Mariscal25 Col. Tabacalera CP. 
06030; México. D.F. Certificado de reserva de 
derechos al uso exclusivo 275/W. expedido por la 
Dirección General del Derecho de Autor. Editor 
responsable; Miro. Gerardo Dorantes. Dis!Tibuclón: 
DirecclónGeneraldelnformaclón. TorredeRectoría 
2o. piso, Ciudad Universitaria. 

Décima Primero Epoca Número 3,140 
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La Facultad de Filosofía y Letras 
de la Universidad Nacional Autónoma de México 
invita al 

~a 
SAMUEL RAMOS 
~e/~¿_~~ 

Semblanza de Samuel Ramos 
Mira. MaJxarita Vera Cuspinera 

Conferencia magistral 

Dr. Abelardo Villf81!S 
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